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El Cordobés 
Proyección de Andalucía

M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l Ejecutivo de Juanma Moreno 
anunció ayer los galardonados 
con las Medallas de Andalucía 
de este año. Así, la Junta reco-

noció a figuras de la cultura como el gru-
po ‘Siempre Así’, toreros como Manuel 
Benítez ‘El Cordobés’ o Manuel Contre-
ras Ramos, presidente de honor del Gru-
po Azvi. En el anuncio, que corrió a car-
go de los consejeros de la Presidencia, 
Antonio Sanz y el de Sostenibilidad, Ra-
món Fernández-Pacheco, también se 
comunicaron los nombres de las dos 
mujeres que este año se han hecho con 
la Medalla Manuel Clavero: la artista Pi-
lar Távora y la política y empresaria Mer-
cedes Moll.  

Además, la Junta aprobó ayer una 
declaración institucional de cara al 
Día de Andalucía en el que se procla-
ma que la comunidad está «abierta a 
todos» y se recuerda, además, a los an-
daluces que viven en el exterior. «Con-
vocamos a todos los andaluces, por 
encima de toda discrepancia, a dar un 
paso adelante por nuestra tierra», 
exhorta el texto del Gobierno andaluz.  

Así, la Medalla a las Ciencias Socia-
les y Letras este año es para José María 
Segovia, periodista; y para la Universi-
dad Pablo de Olavide. Segovia es, según 
explicó ayer el consejero de la Presiden-
cia, «una figura clave de Huelva» como 
periodista y como presidente de la Real 

Sociedad Colombina. Es , añadió, «ejem-
plo vivo de nobleza y generosidad». 

La Universidad Pablo de Olavide re-
cibe este reconocimiento en el año en 
que cumple su primer cuarto de siglo 
de vida. Este centro de educación supe-
rior ha formado «a miles de estudian-
tes para el mercado laboral o la vida uni-
versitaria». 

La Medalla a las Artes tiene también 
un doble agraciado: el pintor Juan Val-
dés, extremeño afincado desde muy jo-
ven en Sevilla y del que la Junta desta-
ca sus retratos y pintura figurativa. En 
esta categoría se distingue también de 
forma póstuma al escritor de Carnaval 
Julio Pardo, máximo referente en los co-
ros de dicha fiesta gaditana y quien acu-
mula un palmarés de 16 primeros pre-
mios en el Concurso Oficial de Agrupa-
ciones Carnavalescas de Cádiz.  

Oro olímpico 
La Medalla al Deporte se va a Málaga 
por partida doble también. Es para la 
Fundación Unicaja —que desarrolla su 
actividad en el fomento, el impulso y el 
desarrollo de proyectos sociales y be-
néficos en campos como la educación, 
la cultura o la educación, así como a la 
promoción del deporte— y al Real Club 
Marítimo Mediterráneo de Málaga. Esta 
institución del siglo XIX y «lleva 150 
años dedicado al fomento y la práctica 
de actividades deportivas relacionadas 
con el mar». El club ha sido, además, 
cuna de 16 campeonatos del mundo, 28 

Pilar Távora, Siempre Así y ‘El 
Cordobés’, Medallas de Andalucía
∑ La Junta reivindica una comunidad 

«abierta a todos» y recuerda a los 
andaluces en el exterior 

∑ El presidente de honor del Grupo Azvi 
y el Grupo MAS, también entre quienes 
recibirán una homenaje este año

Grupo MAS 
Economía y Empresa

Juan Valdés 
Artes

CEIP Cándido Nogales 
Solidaridad y Concordia

José María Segovia 
Ciencias Sociales

Lola Flores 
Artista

La jerezana Lola Flores recibe 
a título póstumo esta distin-
ción en el año en que habría 
cumplido un siglo. Cantante, 
actriz, presentadora o pintora, 
el Gobierno andaluz destaca de 
ella su andalucismo universal. 

Pilar Távora 
Artista

MEDALLAS MANUEL CLAVERO

Mercedes Moll 
Política y empresaria

HIJOS PREDILECTOS

David Bisbal 
Cantante

Tras 20 años en el mundo del 
espectáculo, el almeriense 
recibe el título de Hijo Predi-
lecto de Andalucía por su 
labor en la promoción de la 
comunidad por todo el 
mundo, según explicó la Junta. 

MEDALLAS

24 ANDALUCÍA
 MIÉRCOLES, 22 DE FEBRERO DE 2023 ABC
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campeonatos de Europa, 452 campeo-
natos de España y, sobre todo, las dos 
medallas de oro de Theresa Zabell en 
Barcelona 92 y Atlanta 96. 

El Gobierno andaluz también recono-
ció ayer la labor de la Policía Nacional 
adscrita a Andalucía, que el 28 de febre-
ro recibirá la Medalla a los Valores Hu-
manos cuando cumple 30 años como 
cuerpo.  

La Medalla a la Solidaridad y Concor-
dia se va hasta Jaén. Allí está el colegio 
galardonado, el Cándido Nogales, del que 
la Junta destaca su labor por la forma-
ción de su alumnado y su trabajo con las 
personas con discapacidad.  

En el caso de la Medalla a la Econo-
mía y Empresa, el Gobierno andaluz pre-
mia al Grupo MAS, empresa sevillana 
fundada en 1973 que preside Vicente Mar-
tín, emplea a casi 3.500 trabajadores por 
toda Andalucía y Extremadura y tiene 
más de 175 tiendas. Comparte la Meda-
lla con Silvia Peláez, jiennense que ha 
creado ‘Quesos y Besos’, empresa «galar-
donada con el premio World Cheese 
Award 2021 al mejor queso del mundo 
por ‘Olavidia’ y primer premio del cam-
peonato Gourmetquesos al Mejor Que-
so de España. 

Médico pionero en España 
La Medalla a la Investigación, Ciencia y 
Salud se va al Instituto Andaluz Univer-
sitario de Geofísica y Prevención de De-
sastres Sísmicos y al cirujano cardiovas-
cular Ramiro Rivera. El primero es el or-
ganismo encargado de la vigilancia y 

estudio de los fenómenos sísmicos y vol-
cánicos de Andalucía. El segundo, un re-
conocido doctor, pionero en Andalucía 
en la cirugía cardiaca abierta bajo circu-
lación extracorpórea, entre otras técni-
cas médicas novedosas en la comunidad 
y en España. 

El Gobierno de Moreno reconoce 
también a Manuel Contreras Ramos, 
presidente de Honor del Grupo Azvi, al 
grupo musical ‘Siempre Así’ y al tore-
ro Manuel Benítez ‘El Cordobés’ en la 

categoría de Medalla a la Proyección 
de Andalucía. Contreras estuvo casi seis 
décadas al frente del Grupo Azvi, mul-
tinacional de la construcción y que ac-
tualmente cuenta con más de 2.300 tra-
bajadores y que factura unos 400 mi-
llones de euros al año, el 60% fuera de 
España. Por su parte, el grupo ‘Siem-
pre Así’ recibe el galardón cuando ha-
cen 30 años de su creación y tras ven-
der más de un millón de copias de sus 
seis discos con canciones como ‘Siem-
pre así’ o ‘Si los hombres han llegado 
hasta la luna’. La medalla para ‘El Cor-
dobés’ reconoce por un lado su arte 
como torero y, además, su promoción 
de Andalucía por todo el mundo, que 
ha recorrido durante décadas en las 
plazas de incontables países.  

Por último, la Medalla al Mérito Me-
dioambiental y Valores Humanos es para 
María Ángeles Cayuela, presidenta de la 
Asociación Andaluza de Mujeres del Sec-
tor Pesquero y para la veterinaria y es-
critora María Sánchez Rodríguez. La pri-
mera representa a una organización sin 
ánimo de lucro que apoya a las mujeres 
del sector pesquero y acuícola de Anda-
lucía y defiende sus intereses económi-
cos, sociales y profesionales. 

María Sánchez Rodríguez —cordobe-
sa de 1989— «es hija y nieta de veterina-
rios, una profesión tradicionalmente de-
sempeñada por hombres», explican en 
la Junta. «Además de su licenciatura en 
Veterinaria por la Universidad de Cór-
doba en 2014, compaginaba sus estudios 
con su obra literaria».

Fundación Unicaja 
Deporte

Mª Ángeles Cayuela 
Medioamb, y V. Humanos

Manuel Contreras 
Proyección de Andalucía

Julio Pardo 
Artes

María Sánchez 
Mediamb. y V. Humanos

Siempre Así 
Proyección de Andalucía

IAU de Geofísica  
Invest., Ciencia y Salud

Policía Nacional 
Valores Humanos

U. Pablo de la Olavide 
Ciencias Sociales

RCM Mediterráneo 
Deporte

Ramiro Rivera 
Invest., Ciencia y Salud

Silvia Peláez 
Economía y Empresa

Las Medallas Manuel Clavero 
—que reconocen a quienes 
han trabajado toda su vida 
por la comunidad— son este 
año para Mercedes Moll de 
Miguel, exdiputada con la 
UCD en el Congreso constitu-
yente tras Dictadura y 
empresaria más tarde. Moll 
fue, además, miembro de la 
Junta preautonómica y 
trabajó con Manuel Clavero. 
También se lo lleva Pilar 
Távora, cineasta, productora y 
guionista muy ligada al 
andalucismo de la mano del 
Partido Andalucista (PA) y 
luego a lo movimientos de 
izquierda. 

Dos trayectorias 
vinculadas al 
andalucismo
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MEDALLAS MANUEL CLAVERO ARÉVALO

5

Mercedes Moll
EMPRESARIA Y POLÍTICA

Pilar Távora
DIRECTORA DE CINE

ECONOMÍA Y EMPRESA

5

Grupo MAS
EMPRESA DE ALIMENTACIÓN

Silvia Peláez
EMPRESARIA

SOLIDARIDAD Y CONCORDIA

5

CEIP Cándido
Nogales (Jaén)

CIENCIAS SOCIALES Y LETRAS

5

José María Segovia
SOCIEDAD COLOMBINA ONUBENSE

Universidad Pablo
de Olavide

MEDALLAS DEPORTES

5

Fundación Unicaja Real ClubMediterráneo
deMálaga

VALORES HUMANOS

5

Unidad de Policía
Adscrita

Óscar Lezameta SEVILLA

“Ante las situaciones complejas y
difíciles de nuestro tiempo, como
la pandemia, la guerra en Cen-
troeuropa o los efectos del cam-
bio climático y las vicisitudes
económicas vinculadas a la pro-
ducción y al suministro de ener-
gía, el Ejecutivo insta a los anda-
luces a dar lo mejor de todos no-
sotros y mantener el espíritu de
comunidad que nos define y que
es propio del nuevo andalucis-
mo”. Se trata del comienzo de la
declaración institucional con
motivo del Día de Andalucía que
se celebra el próximo martes y
que fue dada a conocer en el día

de ayer, poco después de que se
conocieran las Medallas de An-
dalucía que, en un total de 19,
responden al deseo del Ejecutivo
de distinguir a los más destaca-
dos por su defensa de esos valo-
res que encarna cada uno de ellos
en los distintos apartados que se
añaden a los dos Hijos Predilec-
tos, Lola Flores y David Bisbal,
dados a conocer un día antes por
el presidente de la Junta.

Las Medallas Manuel Clavero
distinguen el papel jugado por la
empresaria y política Mercedes
Moll de Miguel en los albores
tanto de la Constitución españo-
la (fue una de las 27 mujeres fir-
mantes del texto), como de la au-

tonomía andaluza, toda vez que
fue miembro de la Junta Preau-
tonómica en 1977, además de ser
asesora del propio Manuel Cla-
vero en 1979 y del ministro Juan
Rovira Tarazona. Junto a ella,
fue distinguida la directora de ci-
ne Pilar Távora, una de las pio-
neras de la cinematografía anda-
luza en femenino.

Las Medallas reconocen el pa-
pel del Grupo MAS, una empresa
familiar sevillana que ha crecido
hasta contabilizar 175 tiendas y
cafeterías en Andalucía y Extre-
madura, que visitan diariamente
más de 300.000 personas. Tam-
bién al empresario Manuel Con-
treras Ramos, presidente de ho-
nor del Grupo Azvi, galardonado
con una de las medallas a la Pro-
yección Andaluza, o a la Universi-
dad Pablo de Olavide, donde se
forman más de 11.000 alumnos,
o a la Fundación Unicaja, de cu-
yos logros deportivos se ha sido
testigo este pasado fin de semana
con la consecución de la Copa del
Rey de Baloncesto y que cierra

con el Real Club Marítimo Medi-
terráneo unas medallas al Depor-
te con acento malagueño.

El presidente de la Real Socie-
dad Colombina Onubense, el pin-
tor Juan Valdés, el Centro de Edu-
cación Infantil y Primaria Cándi-
do Nogales de Jaén, la empresa-
ria Silvia Peláez, el cirujano Ra-
miro Rivera, la presidenta de la
Asociación Andaluza de Mujeres
del Sector Pesquero o la veterina-
ria y escritora María Sánchez Ro-
dríguez, se suman a instituciones
como el Instituto Andaluz Univer-
sitario de Geofísica y Prevención
de Desastres Sísimicos y la Uni-
dad de Policía de la Comunidad
Autónoma, que completan una

El “nuevo andalucismo” marca el
signo de las distinciones del 28-F
● Las Medallas Manuel Clavero premian a Mercedes Moll de Miguel y a Pilar Távora
● El Grupo MAS, la Fundación Unicaja, Siempre Así, El Cordobés y Julio Pardo, distinguidos

Las 19medallas se
añaden a los Hijos
Predilectos, Lola
Flores y David Bisbal
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ARTES
5

Julio Pardo
AUTOR CARNAVAL DE CÁDIZ

Juan Valdés
PINTOR

PROYECCIÓN DE ANDALUCÍA
5

ManuelContrerasRamos
PTE. DE HONOR DEL GRUPO AZVI

Siempre Así Manuel Benítez
‘El Cordobés’

MÉRITO MEDIOAMBIENTAL
5

María Ángeles Cayuela
ASOCIACIÓN MUJERES SECTOR PESQUERO

María Sánchez Rodríguez
VETERINARIA Y POETA

INVESTIGACIÓN, CIENCIA Y SALUD
5

Instituto Andaluz
Universitario de Geofísica

Ramiro Rivera López
CIRUJANO

lista en la que cada provincia
cuenta con sus galardonados.

Conocidos por la gran mayoría
de los andaluces son el grupo
Siempre Así, el matador de toros
Manuel Benítez El Cordobés o el
recientemente fallecido autor del
Carnaval de Cádiz Julio Pardo,
completan una nómina cercana a
la veintena que serán distingui-
dos en el acto que tendrá lugar el
próximo martes en el Teatro de la
Maestranza de Sevilla y que pre-
tende destacar “el talento de
nuestra tierra”, según el portavoz
del Ejecutivo, Ramón Fernández-
Pacheco, quien quiso añadir que
estamos “ante otra Andalucía,
mejor, líder, más moderna y a la
cabeza de las comunidades autó-
nomas. El Gobierno de Juanma
Moreno ha mejorado la vida de
los andaluces pese a la pandemia
y a la crisis económica originada
por la guerra en Ucrania. Hoy te-
nemos menos parados, menos ta-
sa de abandono escolar, más gas-
to sanitario por habitante, menos
dificultades de llegar a fin de
mes, más exportaciones que nun-
ca y más industrialización, es de-
cir , políticas que funcionan, para
hacer una Andalucía imparable y
abierta a todos”.

De regreso a la declaración ins-

titucional, en ella la Junta consi-
dera que Andalucía vive “un pro-
ceso de profunda transforma-
ción” que requiere “lo mejor” de
todos, que “ansía el liderazgo”, es
respetuosa con el entorno y que
cuenta con una fuerte convicción
“en las propias capacidades”.
“Compartimos ese espíritu de co-
munidad que nos define y que es

el propio del nuevo andalucis-
mo”, se lee en un texto en el que
se recuerda que son tiempos
“complicados” desde el último
28-F, que tienen un impacto serio
en la economía de las familias,
que inciden “en los más vulnera-
bles” y que “amenazan las con-
quistas de la igualdad”.

El Gobierno andaluz defiende

que son importantes “la actitud,
la fortaleza y determinación”
porque “solo una comunidad
fuerte, solidaria y decidida es ca-
paz de enfrentarse a aconteci-
mientos que exigen lo máximo de
todos, y superarlos”. Andalucía
“está dispuesta a ser esa gran co-
munidad en situación de respon-
der, con su mejor versión, a difi-

cultades como las que en los últi-
mos años se han venido suce-
diendo”, añade.

El Día de Andalucía es “un lla-
mamiento enardecido, un acica-
te” para estar “a la altura de las
exigencias”, por lo que la Junta
convoca “a todos los andaluces,
sin excepción”, por encima de las
discrepancias y “hermanados”,
para dar “un nuevo paso adelan-
te” por la comunidad”.

Ante la llegada de un nuevo 28
de febrero, “se nos presenta no
como una mera celebración terri-
torial de reivindicación de lo pro-
pio frente a lo ajeno con un pie en
la entelequia y otro en la melan-
colía, sino como el goce profundo
y real de pertenecer a una comu-
nidad imparable y abierta a to-
dos, en cuyos rasgos esenciales
nos reconocemos a nosotros mis-
mos y donde encontramos nues-
tro hogar”. “El Día de Andalucía
es más que una celebración, es
una propuesta, un llamamiento
enardecido, un acicate para man-
tenernos a la altura de las exigen-
cias”, según la Junta, que convo-
ca a todos los andaluces, “sin ex-
cepción, por encima de toda dis-
crepancia y hermanados por este
propósito, a que demos un nuevo
paso adelante por nuestra tierra”.

RAÚL CARO / EFE

Antonio Sanz y Ramón Fernández-Pacheco durante la comparecencia para informar de la concesión de las Medallas.
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M. J. P. 

SEVILLA 

La Confederación de Empresarios de 

Andalucía (CEA) y la Universidad Lo-

yola estiman que la economía andalu-

za podría crecer este año un 1,4%, una 

décima más que su última previsión de 

otoño, y que en 2024 el incremento del 

PIB podría alcanzar el 1,6%. Según el 

XXXI Informe Loyola Economic Outlook 

(LEO), España crecerá un 1,5% en 2023, 

una décima más que Andalucía.  
Así pues, CEA y Loyola mejoran sus 

previsiones de crecimiento del PIB an-

daluz para este 2023 «a pesar de la in-

certidumbre global» generada por las 

consecuencias de la pandemia y la gue-

rra en Ucrania, una situación propicia-

da entre otras cosas por el aumento del 

intercambio comercial tras haber ce-

rrado 2022 con el récord de 42.958 mi-

llones de euros en ventas. 

El catedrático de Economía de la 

Universidad Loyola Manuel Alejandro 

Cardenete apuntó ayer que «el creci-

miento andaluz pasa a ser inferior, li-

geramente, que el español, como ya 

marcó el crecimiento del último tri-

mestre de 2022. Y esto no se producía 

desde 2019. Esperemos que no sea ten-

dencia y dejemos de converger con Es-

paña». Por su parte, el secretario ge-

neral de CEA, Luis Fernández Palacios, 

señaló que la situación «sigue siendo 

compleja, con una coyuntura inflacio-

nista en costes y la ralentización del 

crecimiento, que ha llevado a un sen-

sible deterioro de los márgenes empre-

sariales y de la propia situación finan-

ciera de las empresas, que además han 

visto empeorar las condiciones de ac-

ceso al crédito». 

El documento advierte de que «el alto 

precio de la energía, junto a las conse-

cuencias directas del cambio climático 

que afectaron Europa entera el pasado 

verano, pueden seguir teniendo efectos 

negativos sobre las cuentas de las em-

presas de los sectores más directamen-

te implicados, como agricultura y gana-

dería». En este sentido, apunta que «ha-

brá que medir el posible impacto 

económico que esta nueva situación 

pueda tener en dos de los sectores cla-

ves de la región». 

Sobre creación de empleo, según los 

datos de la Seguridad Social, el núme-

ro de afiliaciones en diciembre de 2022 

fue de 3.338.757, cifra que supone un in-

cremento del 1,2% respecto a diciembre 

de 2021. En cuanto a los ocupados, el 

2022 se cerró con un crecimiento del 

3,5%, consecuencia directa del buen com-

portamiento del mercado laboral anda-

luz en los últimos meses del año. Sin 

embargo, las previsiones para 2023 es-

tán a la baja con respecto a previas es-

timaciones: 0,8% comparado con un 2,2% 

previamente estimado. En la misma lí-

nea se sitúa el pronóstico para 2024, se-

gún el cual la cifra de ocupados aumen-

taría un 1,1%. 

Más optimistas son las previsiones 

para la tasa de paro, que sigue con su 
tendencia descendente registrada tras 

la pandemia. De hecho, se ajustan lige-

ramente a la baja las previsiones para 

2022: 19% con respecto al 19,4% previa-

mente indicado. En 2023, se prevé que 

la tasa de paro andaluz se sitúe en el 

18%, y en el 16,9% en 2024. 

Precios 
Finalmente, en cuanto a la evolución de 

los precios de bienes y servicios en An-

dalucía, las medidas de política mone-

taria del Banco Central Europeo «pare-

cen tener el efecto esperado», con una 

moderación de la inflación a corto y lar-

go plazo. En específico, las estimacio-

nes del Loyola Economic Outlook au-

guran un cierre anual de la inflación en 

Andalucía de un 3,6% en 2023 y de un 

2,5% en 2024.

Manuel Alejandro Cardente, catedrático de Economía, y Luis Fernández-Palacios, secretario de la CEA  // ABC

Andalucía crecerá este año un 1,4%, 
una décima menos que España

∑ El paro bajará hasta el 
18% en 2023, mientras 
que la inflación se 
quedará en el 3,6% 

La cifra de negocios de la 
industria en Andalucía 
aumentó un 24,9% interanual 
en 2022, 4,3 puntos por 
encima de la media nacional, 
según datos difundidos este 
martes por el Instituto 
Nacional de Estadística (INE).  
A nivel nacional, el creci-
miento de la industria un 
20,6% en 2022 supuso su 
mayor repunte en veinte 
años. De esta forma, las 
ventas de la industria encade-
nan dos años consecutivos de 
alzas después del aumento 
del 16,1% que registró en 2021. 
En 2020, primer año de 
pandemia, se hundieron un 
11,7%.  En tasa mensual 
(diciembre de 2022 sobre 
noviembre del mismo año), la 
facturación de la industria 
retrocedió un 0,4%.

La facturación de la 
industria andaluza 
se dispara un 24,9%
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Efe

La economía andaluza mejora li-
geramente su evolución en 2023
gracias al aumento del intercam-
bio comercial y al buen comporta-
miento del mercado laboral, con
una previsión de crecimiento del
PIB del 1,4% y una tasa de paro
que bajará un punto hasta el 18%.

Estas son las proyecciones ma-
croeconómicas del XXXI Informe
Loyola Economic Outlook (LEO)
presentadas ayer por el catedráti-
co de Economía de la Universidad
Loyola, Manuel Alejandro Carde-
nete, y el secretario general de la
Confederación de Empresarios de
Andalucía (CEA), Luis Fernández-
Palacios, que sitúa la inflación al
cierre del año en el 3,6%.

En España el PIB podría crecer
un 1,5% en 2023, lo que supone
una revisión al alza de medio pun-
to porcentual respecto a las pro-
yecciones del informe anterior y es
el mismo crecimiento que se espe-
ra para 2024, mientras que en An-
dalucía el PIB crecerá un 1,4% en
2023 y un 1,6% en 2024.

Cardenete apuntó que “el creci-
miento andaluz pasa a ser inferior,
ligeramente, que el español, como
ya marcó el crecimiento del último
trimestre de 2022, y esto no se pro-
ducía desde 2019”, si bien confió
en que “no sea tendencia y deje-
mos de converger con España”.

Según el informe, a pesar de la
incertidumbre global que la pan-
demia y la inestabilidad geopolí-
tica en Europa del Este habían
generado, la evolución de la eco-
nomía andaluza parece haber ex-
perimentado un cambio de rum-
bo con respeto a periodos ante-
riores, debido sobre todo al au-
mento del intercambio comercial
y al buen comportamiento del
mercado laboral.

Andalucía cerró el balance ex-
portador de 2022 con 42.958
millones en ventas, el registro
más alto de su historia desde que
existen datos homologables
(1995), una cifra que supera en
más de 8.000 millones el último
récord, de 34.552 millones, al-
canzado en 2021, gracias a un
crecimiento de las ventas del
24,3% interanual, superior al de
la media nacional (22,9%).

En creación de empleo, según
los datos de la Seguridad Social, el
número de afiliaciones en diciem-
bre de 2022 fue de 3.338.757, cifra
que corresponde a un incremento
del 1,2% respeto a diciembre de
2021, y cerró con un incremento
de ocupados del 3,5% por el buen
comportamiento del mercado.

Loyola eleva al
1,4% el aumento
de la economía
andaluza
● El Informe Loyola

Economic Outlook

sitúa la inflación

andaluza a cierre

de año en el 3,6%

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/02/2023

 España

 52 046 EUR (55,495 USD)

 792,12 cm² (89,3%)

 8443 EUR (9003 USD) 

SUSANA ALCELAY / DANIEL CABALLERO 

MADRID 

D
os ministros comparecieron 
ayer ante la misión del Parla-
mento Europeo para rendir 
cuentas sobre la gestión de los 

fondos. Por la mañana, el turno fue para 
María Jesús Montero. Su intervención 
apenas duró media hora. Al cumplirse 
ese tiempo se excusó con que debía irse 
a la cita del Consejo de Ministros y de-
legó todas las explicaciones en sus se-
gundos. La comparecencia de Montero 
se producía un día después de que la vi-
cepresidenta económica, Nadia Calvi-
ño, descargara responsabilidades en ella 
respecto al control de los recursos co-
munitarios. 

A última hora de la tarde llegó el se-
gundo plato fuerte, José Luis Escrivá. 
Le tocaba rendir cuentas sobre las re-
formas pasadas y futuras y no dudó en 
sacar pecho de la laboral, del ingreso 
mínimo vital y de la primera fase de la 
reforma de pensiones. Se mostró muy 
optimista ante los diputados europeos 
sobre el desenlace de la segunda fase y 
convencido de que habrá acuerdo, aun-
que obvió detallar que los socios de Go-
bierno y los sindicatos han vetado una 
de las medidas estrellas pactadas con 
Bruselas: la ampliación del periodo de 
cálculo, que, en estos momentos, hace 
inviable el acuerdo.             

Al igual que le ocurriera a la vicepre-
sidenta primera, Nadia Calviño, el pa-
sado lunes, el ministro de Seguridad So-
cial tuvo que enfrentarse por sorpresa 
a preguntas de la jefe de la misión par-
lamentaria europea, Monika Hohlmeier, 
muy preocupada sobre la rebaja del de-
lito de malversación en España. «No 

supo por donde salir», según las fuen-
tes consultadas. Su respuesta fue: «Aquí 
los funcionarios están sujetos a normas 
muy estrictas». La jefa de la misión eu-
ropea fue incisiva, tuvo que volver a pre-
guntar hasta en cuatro ocasiones, mo-
lesta, al ministro, que esquivó la cues-
tión. «No me está respondiendo», le 
repetía Hohlmeier, a lo que el titular con-
testó: «Este asunto no es importante 
para este ministerio».   

Son muchas las dudas que tiene Eu-
ropa sobre el desenlace de la reforma 
de las pensiones, que es una condición 
clave para que España siga recibiendo 
fondos europeos. La sostenibilidad del 
sistema preocupa mucho, teniendo en 
cuenta que ya han comenzado a aterri-
zar la generación del ‘baby boom’, un 
ejército de 14 millones de personas (los 
nacidos entre 1957 y 1977) con carreras 
de cotización muy elevadas que les dará 
derecho también a pensiones altas. La 
llegada de los primeros ‘boomers’ se ha 
producido en un momento muy delica-
do para el sistema, en el que la natali-
dad en España languidece y la precarie-
dad es la tónica del mercado laboral y 
en el que las deudas ya se extienden para 
generaciones futuras: el pasivo ya llega 
a 113.000 millones de euros. 

Periodo de cálculo 
Escrivá no entró en mucho detalle so-
bre la segunda pata de la reforma de 
pensiones ante la misión parlamenta-
ria. Sí lo hizo al detalle en la medida más 
compleja a ojos de los socios de Gobier-
no y de la propia vicepresidenta segun-
da Yolanda Díaz: la ampliación de la 
base de cálculo. Explicó cómo su pro-
puesta de ampliar de 25 a 30 los años se 
suaviza con la posibilidad de descartar 
los peores dos ejercicios. 

Y, sobre todo, confió en que la refor-
ma comprometida en el plan de recu-
peración salga adelante y con «una ma-
yoría suficiente». Eso sí, les dijo a los eu-
rodiputados que espera lograr cierta 
flexibilidad de Bruselas con los plazos, 
dada la importancia de los cambios com-

prometidos. Y es que la reforma lleva 
dos meses de retraso, no hay avances 
sustanciales en la negociación y no es 
previsible que prospere en los términos 
en los que está planteada.          

Durante la mañana fueron los técni-
cos de la segunda y tercera escala del 
Ministerio de Hacienda los que tuvie-
ron que explicar a la misión europea por 
qué falla la herramienta de control de 
los fondos; la ministra Montero apenas 
estuvo media hora, respondió solo a una 
pregunta de la jefa se la misión y aban-
donó la sala en dirección al Consejo de 
Ministros. La plataforma de volcado de 
la información de ejecución, Coffee, cen-
tró buena parte de las intervenciones y 
preguntas.  

Según las fuentes consultadas, se de-
tallaron aspectos técnicos de la plata-
forma. Y los diputados comunitarios 
consultados salieron con la sensación 
de que Coffee todavía no está operativo 
al 100%, pese a la defensa que hace Ha-
cienda del programa. ¿Por qué? Porque 
no está la información cargada y se si-
gue capacitando a los funcionarios para 
que aprendan a usar la plataforma... A 
todo ello se une que algunos comuni-

dades autónomas, como Madrid y An-
dalucía, llevan meses denunciando que 
la herramienta va al ralentí y que siguen 
teniendo que enviar la información de 
ejecución en formato excel.  Javier Fer-
nández-Lasquetty, consejero de Econo-
mía de la Comunidad de Madrid, desta-
có en su intervención del lunes ante los 
eurodiputados que en el último repor-
te de información al Gobierno el pasa-
do diciembre tuvieron que enviar 20 ho-
jas de excel al Ministerio de Hacienda 
para comunicar sus datos de ejecución.  

Relacionado con este fiasco, los eu-
roparlamentarios también pregunta-
ron sobre el grado de ejecución real de 
los fondos, es decir, cuánto dinero ha 
llegado efectivamente a la economía. Y 
estos, por las respuestas, entendieron 
que no se les puede dar esa información 
porque no la tienen, ya que Coffee no in-
cluye toda los datos que debería. Y si en 
Coffee no está volcada toda la informa-
ción disponible, no pueden tener las ci-
fras, según las fuentes consultadas. 

Trabas burocráticas 
El fallo de la herramienta de control  
está entre las máximas preocupaciones 
del Parlamento Europeo, pero también 
lo es el escaso impacto que están tenien-
do los fondos en pymes y autónomos, 
la realidad del tejido empresarial espa-
ñol. Las empresas llevan muchos me-
ses denunciando que los recursos que 
llegan de Europa no llegan a sus nego-
cios y que solo pueden optar a ellos las 
grandes empresas. Las trabas burocrá-
ticas y la complejidad del proceso es-
panta a los interesados, que terminan 
arrojando la toalla. 

Los diputados recogieron ayer el tes-
tigo de estas quejas y expresaron estos 
temores durante la intervención de las 

Escrivá confía en que la 
UE será flexible y no habrá 
castigos por las pensiones

∑ La jefa de la misión europea acorrala al 
ministro con el delito de malversación 
y este responde: «Este asunto no es 
importante para este ministerio»   

∑ Preocupación entre los eurodiputados 
porque los recursos no están llegando 
a pymes y autónomos 

Los eurodiputados 
concluyen que Coffee  
no funciona al cien por cien 
y por eso no existen datos 
de ejecución real
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patronales, entre ellas ATA, que delegó 

en su vicepresidenta, Celia Ferrero. La 

misión es consciente de las trabas y tam-

bién del escaso avance que está tenien-

do uno de los proyectos estrellas liga-

dos a los fondos: el kit digital. Un pro-

yecto llamado a apoyar la 

transformación digital de pymes y au-

tónomos. El fiasco de este proyecto es 

un secreto a voces entre las empresas y 

ayer los eudiputados expresaron su in-

quietud por el escaso desarrollo de este 

proyecto. Se emiten bonos, pero no se 

convierten en gasto.   

¿Dónde están los fondos? 
«Pymes y autónomos se parten de risa 

con los fondos europeos. Dónde están 

los fondos, matarile, rile, rile», dijo ayer 

Lorenzo Amor, presidente de ATA. El 

también vicepresidente de la CEOE ex-

plicó que «a día de hoy nos podemos ir 

a cualquier rincón de España y pregun-

tamos a pymes y autónomos por los fon-

dos y se parten de risa en nuestra cara». 
La organización que preside presen-

tó ayer ante la misión europea una ba-

tería de peticiones para que fluyan las 

ayudas al tejido empresarial. «Es im-

prescindible poner énfasis en el acom-

pañamiento de los autónomos para po-

der acceder  a los fondos o se diluyen en 

burocracia», dijo Celia Ferrero ante los 

eurodiputados. Los datos que expuso 

son demoledores: «Los autónomos no 

perciben los fondos. De los más de 

3.300.000 autónomos, apenas 5 de cada 

100 los han solicitado, no llegan a 170.000 

y debemos llegar al menos a un millón. 

Nuestro objetivo es mejorar y hay que 

hacerlo ya», expuso Ferrero.

Montero, ayer con representantes  

del Parlamento Europeo  // EFE
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S. E. MADRID 

Los sindicatos de la Inspección de Tra-

bajo volverán a la huelga hoy, en la que 

será su tercera convocatoria de paro ab-

soluto para exigir al Gobierno el cum-

plimiento de los acuerdos firmados en 

julio de 2021, en los que el Ejecutivo se 

comprometió a reforzar e incrementar 

la plantilla del organismo. Ahora, las 

principales entidades representantes 

de los funcionarios de este colectivo po-

nen el grito en el cielo por la imposibi-

lidad de llevar a cabo el control reque-

rido para garantizar la correcta aplica-

ción de la subida del salario mínimo a 

1.080 euros en las empresas. 

Cabe recordar que la Inspección de 

Trabajo convocó la primera huelga de 

su historia el pasado 21 de diciembre, 

seguida de otra en enero, y ahora llama 

a los trabajadores a una tercera jorna-

da con la que los sindicatos agotan la 

primera fase de movilización. Los sin-

dicatos de CC.OO., CIG, CSIF, Sitss, Sis-

lass, UGT, UPIT y Usess advirtieron la 

semana pasada, de que, tras la huelga 

del 22 de febrero, se «endurecerán» e 

«intensificarán» sus protestas, con huel-

gas parciales continuas y no solo de un 

día al mes, en caso de que el Ejecutivo 

no responda a sus demandas. 

«La plantilla denuncia la falta de me-

dios para supervisar de manera adecua-

da la adecuación por parte de las em-

presas del nuevo salario mínimo, cuya 

entrada en vigor ha supuesto una car-

ga de trabajo añadida a la ya de por sí 

saturación de las labores de Inspección», 

señaló CSIF. Además, explicó esta orga-

nización que «las carencias de perso-

nal y de medios continúan, y se tradu-

cen en el aumento del trabajo para la 

Inspección, la falta de desarrollo de la 

carrera profesional, en la ausencia de 

reconocimiento de las funciones desa-

rrolladas y la existencia de una relación 

de puestos de trabajo obsoleta e injus-

ta». En la actualidad hay unos 2.200 tra-

bajadores de inspección activa y otros 

800 de personal de apoyo; es decir, la 

Inspección de Trabajo recae sobre una 

plantilla de 3.000 personas mientras 

que hay 20 millones de afiliados a la Se-

guridad Social, 1,4 millones de empre-

sas y 10 millones de pensionistas. 

Los representantes sindicales y de 

las asociaciones profesionales de la Ins-

pección no descartan incluso ir a una 

huelga de carácter indefinido si el Go-

bierno no cumple con el acuerdo de ju-

lio de 2021. Las protestas sindicales no 

quedarán solo en huelgas y paros, ya 

que los sindicatos presentarán una de-

nuncia contra el Gobierno español ante 

las autoridades de la Unión Europea por 

incumplir dicho acuerdo y «vulnerar» 

la Carta de Derechos Fundamentales 

en materia de negociación colectiva.

La Inspección avisa de que no puede 
controlar el fraude en el SMI

HUELGA DE LOS SINDICATOS

La vicepresidenta Yolanda Díaz  // EP
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T
OCA demonizar al sector de la distribu-
ción. Un sector que actúa de eslabón en 
la cadena de distribución entre produc-
tores y consumidores finales. Esto nos 

permite disponer, de manera cómoda y perma-
nente, de todo tipo de alimentos, productos de 
limpieza y de higiene. Además, el sector genera 
en España alrededor de 400.000 puestos de tra-
bajo. Como cualquier empresa privada, las dis-
tribuidoras también persiguen la obtención de 
beneficios; algo completamente lógico y legíti-
mo.  

Señalar al sector de la distribución como el res-
ponsable de la inflación y de la subida de precios 
de la cesta de la compra me parece del todo de-
sacertado. Ignoro si es por falta de conocimien-
to de los datos, o bien por un interés espu-
rio por desviar la atención de la realidad. 
Si comparamos los datos que proporcio-
na el Ministerio de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación (MAPA), relativos al incremen-
to de precios percibidos por el sector pro-
ductor en origen (media del 38% en 
diciembre de 2022), con los que proporcio-
na el INE relativos al incremento de pre-
cios de las cadenas de distribución (media 
del 15,7% en diciembre de 2022), podemos 
constatar que los primeros son muy supe-
riores a los segundos. Esto ocurre con todo 
tipo de productos: huevos, patatas, leche, 
aceite, etc. La diferencia entre estos dos 
incrementos de precios la asume el sector 
de la distribución. 

Debemos de tener en cuenta además, que los 
productos de alimentación son extremadamen-
te sensibles a los problemas bélicos y geopolíti-
cos que estamos viviendo. Por otro lado, existe lo 
que se conoce como ‘efecto decalaje’, que hace que 
los precios actuales de los alimentos dependan 
del resultado de cosechas y productos con cos-
tes agrícolas, ganaderos y energéticos de hace 
meses. Este efecto, unido a ciertas políticas de 
gasto superfluo y desmesurado que está llevan-
do el gobierno, llevan a pensar que el problema 
de la inflación no estará solucionado en los pró-
ximos meses. 

Resulta muy sencillo abordar este asunto de 
manera frívola y sin la más mínima rigurosidad, 
enarbolando la bandera de «defensor de los dé-
biles» y culpar a las empresas de distribución de 
recibir márgenes desorbitados. Algunos consi-
deran «rentable», desde un punto de vista elec-
toralista, acusar a la empresa de opresora con el 
trabajador, de despótica esquilmadora del sector 
primario y de inicua usurera que obtiene benefi-
cios a costa de dificultar el acceso a los alimen-
tos. Pero como hemos visto, los datos del MAPA 

y del INE son incontestables.  
Me causa sorpresa y estupor, el atrevimiento 

de algunos que, para supuestamente empatizar 
con la ciudadanía, han optado por señalar de ma-
nera explícita al empresario Juan Roig. La única 
‘culpa’ del señor Roig no es otra que haber sido 
capaz de crear una cadena de supermercados, 
Mercadona, que da trabajo a casi 100.000 perso-
nas y que ofrece sueldos por encima de la media. 

El premio Nobel de economía Milton Friedman 
afirmaba en su libro ‘Libertad de elegir’, que la in-
flación es sólo un problema monetario de exce-
so de dinero en circulación. Las políticas mone-
tarias expansivas de los gobiernos y bancos cen-
trales durante los últimos años, con tipos de interés 
negativos y compras masivas de deuda, han sido 
el origen de la situación inflacionaria actual. Los 
problemas en las cadenas de suministro ocasio-
nados por el conflicto de Ucrania y otras tensio-
nes geopolíticas han servido, lógicamente, para 
agravar la situación con una inflación de oferta. 
No son los productores primarios, ni los agricul-
tores ni los ganaderos, los responsables del pro-
blema de la inflación. Pero tampoco, como ava-
lan los datos expuestos, las cadenas de distribu-
ción. 

Las propuestas de algunos de intervenir el mer-
cado, imponer topes a los precios, o incluso na-

cionalizar supermercados ofreciendo ayudas pú-
blicas a aquellos que siguieran las consignas del 
Gobierno, me parecen un ejercicio de irrespon-
sabilidad suprema, que pone en riesgo un mode-
lo de distribución alimentaria que, gracias a su 
capilaridad y buen hacer, garantiza el abasteci-
miento en todo el territorio nacional. Este tipo 
de políticas intervencionistas, como hemos po-
dido ver en países como Cuba o Venezuela, solo 
servirían para empujarnos al precipicio de la rui-
na económica, al desabastecimiento y a crear una 
sociedad que dependa, cada día más, de las ayu-
das y dádivas del Estado. 

Mucho más acertado sería complementar las 
políticas monetarias restrictivas del BCE para 
contener la inflación, con políticas austeras de 
eliminación del gasto público improductivo y no 
buscar falsos culpables de la situación que vivi-
mos con los precios, poniendo en riesgo un mo-
delo que tan bien ha demostrado funcionar du-
rante tantos años.

Me causa sorpresa y estupor el 
atrevimiento de algunos que, para 
supuestamente empatizar con la 
ciudadanía, han optado por señalar 
de manera explícita al empresariado 

¿Son los supermercados 
responsables de la inflación?

TRIBUNA ABIERTA

ABC

MANUEL PAREJO GUZMÁN ES PROFESOR DOCTOR EN 

ECONOMÍA DE LA UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE 

POR MANUEL  
PAREJO
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A. S. Ameneiro

Las obras en varios puntos de la
ciudad están generando colap-
sos de tráfico: en Nervión por
el tranvía, en La Raza por la eje-
cución del gran colector de
Emasesa y en la zona del puen-
te del Centenario por los traba-
jos para cambiar los tirantes.

El candidato del PP a la Alcal-
día de Sevilla, José Luis Sanz,
denunció ayer por la mañana
que el alcalde había convertido
Nervión “en una ratonera, pro-
vocando un martirio a vecinos
y comerciantes”. Por la tarde, el
Ayuntamiento rectificó su plan
de tráfico y ordenó cambios de
última hora para aliviar el co-
lapso por el avance de la obra
del tranvía en Nervión.

La rectificación a cuenta del
corte de Luis de Morales consis-
te en permitir el giro a la iz-
quierda de Kansas City a Luis
Montoto, lo que aliviará con se-
guridad buena parte del colap-
so que ha generado desde el lu-
nes. Se facilita así una mayor
fluidez en dirección hacia la
Avenida de Andalucía, hacia
los aparcamientos del centro
comercial y las calles interiores
de este lado de Luis de Morales.

Otra medida del Ayunta-
miento que se puso en marcha
ayer fue reabrir al tráfico el
cruce de las calles Camilo José
Cela y Santa Joaquina de Ve-
druna para facilitar la movili-
dad en las calles interiores de
San Francisco Javier.

Sanz visitó las calles Luis de
Morales (donde se abrió un pa-
so obligado hacia Santo Do-
mingo de la Calzada que causó
aún más largas colas de co-
ches) y San Francisco Javier,
que a las 12:30 estaban “abso-
lutamente colapsadas por cul-
pa de un alcalde que ni ahora ni
cuando fue delegado de urba-
nismo ha sido capaz de planifi-

car las grandes obras de la ciu-
dad”.

El candidato del PP a la Alcal-
día detalló que “el alcalde de
Sevilla está haciendo la obras
de ampliación del tranvía con
mucha prisa porque llegan las
elecciones y, por ello, se ha ol-
vidado de planificarlas y con-
sensuarlas con antelación”.
“Antes de realizar una obra hay
que coordinarlas con antela-
ción. La falta de previsión del
gobierno municipal es absolu-
ta, lo que está provocando un
auténtico caos en la ciudad”,
manifestó Sanz. Añadió que “lo
mínimo que debería haber he-
cho el alcalde es escuchar a los
comerciantes y vecinos y, por
supuesto, ofrecer alternativas”.

El candidato del PP a la Alcal-
día destacó que “esto es un
ejemplo más de que en Sevilla
no hay nadie pendiente de na-
da. El alcalde es incapaz de ges-
tionar el día a día de la ciudad y
está complicando mucho la vida
a los sevillanos, ya que está con-
virtiendo Sevilla en una autén-
tica ratonera sin alternativas de
movilidad ni aparcamientos”.

El gobierno de Antonio Mu-
ñoz espera acabar la obra del
tranvía en Nervión en julio de
este año, aunque hasta sep-
tiembre no se pone en servicio
dado que se probará dos meses,
según las estimaciones de Mo-
vilidad. Los problemas del tú-
nel del tranvía entre Ramón y
Cajal y San Francisco Javier pa-
ra encajar los servicios afecta-
dos han provocado un retraso
de varios meses en esta obra.

Las obras en Nervión, La Raza y
el Centenario colapsan el tráfico

ANTONIO PIZARRO

El desvío obligado de Luis de Morales a Santo Domingo de la Calzada causó largas colas desde el lunes.

●Sanz denuncia la

“ratonera” de Nervión

con el tranvía y

el Ayuntamiento

rectifica tras el caos

Por la tarde se reabrió
el cruce de Camilo
José Cela y Santa
Joaquina de Vedruna

El gobierno local defiende que
planificó y consensuó el corte

Horas antes de rectificar, el
gobierno municipal respondió
ayer al PP que el corte de Luis
de Morales estaba planificado
y se ha realizado “con criterios
técnicos”, así como se ha
anunciado a los comerciantes
y residentes de Nervión. “Las
infraestructuras de movilidad
sostenible son necesarias.
Nuestra ciudad tiene que
avanzar. El PP sólo piensa en
sacar rédito político y electo-

ral. Nosotros, en cambio, tra-
bajamos por el interés general
de Sevilla”, dijo el delegado de
Gobernación, Juan Carlos Ca-
brera. El delegado remarcó
que se ha actuado “con previ-
sión e información” y que se
irán produciendo “ajustes en
las rutas alternativas” para
mejorar la circulación en fun-
ción de los análisis en cada
momento de cómo se compor-
ta el tráfico de vehículos.
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AMARGURAS DE
LOS NARANJOS

D
ECIR Amarguras de los naranjos, en Sevilla, nos sue-
na a marcha de agrupación musical. Pero no se preci-
piten. Hoy es Miércoles de Ceniza, todavía no huele a
azahar. Estamos en los días de las naranjas amargas

caídas y espachurradas. Eso es menos poético. Pasados los fríos
timoratos de enero y febrero, en la sorpresa de los primeros ca-
lores al recorrer las plazas umbrías, con la vira de sol dorado de
marzo, que ya glosó Joaquín Romero Murube, pronto nos en-
contraremos con el ansiado florecer del azahar. Nos anticipará
la ilusión del Domingo de Ramos, la primavera prematura que
empieza a despuntar en los atardeceres tibios, hasta que el sol
se oculta por los cielos cárdenos y violetas del Aljarafe. Pues en
ese escenario, en la ciudad de Sevilla, hay unos 47.000 naran-
jos. Hoy, como digo, las naranjas yacen por los suelos, en otra
alegoría triste de la vida que se nos convierte en ceniza.

Con estos árboles vivimos una extraña historia de amor y
odio. Ahora dicen que son la repera, y que van a producir ener-
gía limpia y barata. En el Ayuntamiento están contentos porque
los naranjos generan biogás, y lo producirán con tal frenesí que

permitirán el sumi-
nistro a los autobu-
ses para que funcio-
nen con este com-
bustible ecológico.
Hasta 70.000 kilos
de naranjas amargas
van a utilizar para el
biogás. Observen: es
un proyecto que ca-

pitanea Emasesa, que aprovechará Tussam, y que contará con
la colaboración de Lipasam para limpiar la suciedad que dejan
las naranjas estrujadas en las calles. Para que digan que no hay
sinergias entre las empresas municipales.

Yo lo que digo es que Antonio Muñoz ha demostrado ser me-
jor alcalde que Juan Espadas. Para las naranjas amargas, me re-
fiero. En los tiempos de Espadas anunciaron que ni un naranjo
más plantarían en las calles de Sevilla. Bastantes naranjos te-
nían ya los capillitas para disfrutar con el azahar y escribir pre-
gones. Sin embargo, Muñoz, de quien decían que no es capilli-
ta, ha duplicado el presupuesto para los naranjos. Son verdes y
ecológicos, sirven para el biogás, para las destilerías, para las
perfumerías, para abonos, para alimentar a las cabras, para los
pregones, y para elaborar mermeladas de naranja amarga. En
el Real Alcázar fabrican mermelada gurmé, que le enviaban a
Isabel II de Inglaterra y ahora a Carlos III. En el convento de
Santa Paula también envasan la suya, que está a la venta.

Las amarguras de los naranjos se han consolado. No son co-
mo los ficus. La I+D+i los salvará del arboricidio. A ver si tam-
bién nos salva de las naranjas pisoteadas.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Hoy las naranjas yacen por
los suelos, en otra alegoría
triste de la vida que se
nos convierte en ceniza
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S.L. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-
villa, José Luis Sanz, se mostró ayer  
partidario de «reducir» veladores en 
aquellas zonas que se constate que es-
tán «saturadas» y prometió más apar-
camientos en el cinturón del Casco 
Histórico y nuevas peatonalizaciones 
como las calles Zaragoza y Águilas 
como posibles vías en las que estudiar 
la restricción del tráfico que, junto a 
la ampliación del Metro y una mejora 
del transporte público, serían las con-
diciones previas para desplegar el Plan 
Respira, recogido en el Plan de Movi-
lidad Urbana Sostenible (PMUS) y que 
implica el cierre al tráfico privado del 
Centro y la parte histórica de Triana. 
Hasta entonces, el Plan Respira «de 
momento, no». 

Así se manifestó Sanz en la inaugu-
ración de los «Encuentros de la SER 
con los candidatos» a la Alcaldía de 
Sevilla recogido por Europa Press. En 
este foro, ha señalado, en relación con 
las encuestas que apuntan a un empa-
te técnico entre el PSOE y el PP, que su 
objetivo es «alcanzar una mayoría su-
ficiente para gobernar en solitario». 
«No me planteo otra opción porque lo 
más importante en la política muni-
cipal es la estabilidad», remarcó. 

Para la Feria, se mostró nuevamen-
te «partidario» de volver al modelo an-
terior porque «el sector turístico no 

puede diseñar la fiesta», aunque reco-
noció que «habrá que ver cómo se re-
vierte» el proceso de participación que 
dio lugar a que la Feria empezara un 
sábado en vez de un lunes, como ve-
nía siendo tradicional. 

En relación con la movilidad den-
tro de la ciudad y en el entorno del área 
metropolitana, Sanz afeó la «planifi-
cación bastante deficiente» realizada 
por anteriores gobiernos de la Junta. 
«Los que tuvieron las competencias, 
eludieron su responsabilidad», mani-
festó. 

Tras el inicio de las obras del ramal 
técnico del tramo norte de la línea 3 
del Metro, que conectará Pino Monta-
no con el Prado de San Sebastián, Sanz 
se refirió a actuaciones pendientes 
como en la Ronda Urbana Norte, don-
de se han registrado hasta tres vícti-
mas mortales en accidentes de tráfi-
co. Sobre este particular, recordó que 
su propuesta pasa por el soterramien-
to de esta vía desde la glorieta de San 
Lázaro hasta el puente del Alamillo. 
El bulevar que ha propuesto el alcal-
de de Sevilla, Antonio Muñoz, lo cali-
ficó de «despropósito». 

Para el candidato del PP a la Alcal-
día, Sevilla es «cada día una ciudad 
más insegura». Ha prometido que, en 
caso de lograr ser alcalde, su objetivo 
es incorporar «500 policías locales 
más» en cuatro años para «asimilar» 
la Policía Local al modelo que ya exis-
te en capitales como Madrid y Málaga 
(ambas gobernadas por el PP), aun-
que puntualizó: «Mi mandato no será 
de cuatro años. Aspiro a ser alcalde 
durante muchos años». 

Sobre vivienda, Sanz se comprome-
tió a construir 8.000 viviendas nuevas 
en ocho años, una medida con la que 

defendió que bajarán los precios de 
los alquileres, especialmente para los 
más jóvenes. El candidato lamentó 
que, en Sevilla, «hubiera un promotor 
que presentó un proyecto para 30.000 
viviendas en Villanueva del Pítamo y 
que, en 2022, la aprobación provisio-
nal haya sido de 9.000». «Esos no pue-
den ser los tiempos de Sevilla», criti-
có, aludiendo además a que ha habi-
do ayuntamientos que han puesto 
suelos, caso de Entrenúcleos en Dos 
Hermanas. 

Sobre urbanismo, reconoció que no 
o le gusta el proyecto de Adif» para el 
entorno de Santa Justa, recientemen-
te aprobado de forma definitiva.

Sanz revisará el Plan 
Respira y volverá al 
modelo de Feria con 
el pescaíto el lunes

∑ El candidato del PP 
promete más 
aparcamientos y 
peatonalizaciones

El candidato del PP, José Luis Sanz  // VANESSA GÓMEZ

Inseguridad 

Sanz dijo que Sevilla es una 
ciudad cada vez más 
insegura y prometió 500 
policías locales más en los 
próximos cuatro años 

Vivienda 

Se compromete a construir 
8.000 viviendas nuevas en 
ocho años, algo que, según 
defiende, provocará una 
bajada de los precios de los 
alquileres
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

L
a zona de la antigua Fundi-
ción y el taller de herramien-
tas de la Real Fábrica de Arti-
llería serán adaptadas para su 

uso como espacio de reuniones y even-
tos para empresas, congresos y en-
cuentros culturales a fin de que el 
Ayuntamiento pueda ampliar el lis-
tado de edificios patrimoniales a dis-
posición del sector turístico de la ciu-
dad y rebajar el intenso uso social que 
registran en la actualidad monumen-
tos como el Real Alcázar o la Plaza de 
España.  

Estos espacios del gran edificio in-
dustrial del siglo XVIII, en fase de re-
cuperación, representan sólo una par-
te de los 20.000 metros cuadrados con 
los que cuenta la Real Fábrica de Ar-
tillería, que albergará el futuro Cen-
tro Magallanes para la cultura y el em-
prendimiento. El histórico edificio si-
gue en fase de consolidación y 
reforma, obras que comenzaron en 
2015 y que ya entonces permitieron, 
con una inversión inicial de 2 millo-
nes de euros, la rehabilitación estruc-
tural de la gran sala abovedada de la 
Fundición Mayor que ahora se pro-
yecta como un gran salón de eventos 
turísticos.    

La recuperación estructural de este 
espacio ya ha albergado algún even-
to municipal recientemente como las 
presentación del Día Mundial del Tu-
rismo o del Festival de Cine de Sevi-
lla, pero será necesaria una inversión 
adicional para su definitiva adecua-
ción  al nuevo uso.  

El Ayuntamiento está trabajando 
en un proyecto integral. Como otras 
partes de los espacios de la Fábrica 
de Artillería, la fundición y el taller 
de herramientas no serán un espacio 
cerrado y acotado sólo para albergar 
eventos, sino que  sea un espacio pú-

blico y abierto preparado y a dispo-
sición del sector turístico para reali-
zar eventos de negocios o encuentros 
culturales que busquen un espacio 
singular.   

El objetivo es consolidar este es-
pacio como una gran plaza pública 
cerrada. Esta singularidad es una de-
manda expresa del turismo de con-
gresos y eventos empresariales que 
buscan especialmente edificios his-
tóricos  para convocar presentacio-
nes de marca, reuniones de directi-
vos, pasarelas etc. 

El sector del turismo de reuniones, 
incentivos, conferencias y exposicio-
nes, junto a los congresos y grandes 
eventos son fundamentales para el 
modelo turístico de Sevilla  por su ca-
lidad, alto poder adquisitivo, y por no 
estar estacionalizado. Según los da-
tos del sector casi el 80% de los even-
tos que se cancelaron en 2020 se han 
recuperado entre 2021 y 2022.  

Gestión pública  
El uso de espacios como esta parte de 
la Fábrica de Artillería será de ges-
tión pública y con propuestas singu-
lares que sean complementarias a las 
actividades que albergará el Centro 
Magallanes, explican a ABC de Sevi-
lla fuentes municipales.  

De esta forma, las naves de la Fun-
dación Mayor se incorporarán al pro-
grama ‘Sevilla venues’, una herramien-
ta en red de ‘Sevilla City Office’ de in-
formación, asesoramiento y gestión 
de espacios públicos versátiles de la 
ciudad para eventos  en los que ya se 
encuentran Fibes, el Real Alcázar, la 
Plaza de España, Santa Clara, el Casi-
no de la Exposición, el espacio turís-
tico de los bajos del Marqués de Con-
tadero, la sala Anticuarium, el Costu-
rero de la Reina, el museo de la 
Cerámica, el palacio de los Marqueses 
de la Algaba, distintas casas palacios 
y los espacios escénicos de la ciudad. 

No solo se ofrece a los operadores 
espacios interiores sino el uso justi-
ficado de espacios en la vía pública 
que pueden ser adaptados para even-
tos y sobre todo para rodajes cinema-
tográficos como la Puerta Jerez, la 
Alameda de Hércules, los Jardines de 
Murillo, el Muelle de Nueva York, el 
Camaronero de la calle Betis o el Pa-
seo de la O.  

Se trata de tener numerosos espa-
cios singulares de distinta capacidad  
para adaptarse a la variada deman-
da de eventos, cada vez más especia-
lizada y cotizada en el sector turísti-
co internacional. La gestión de estos 
espacios se oferta a través de ‘Sevi-
lla&me’  que junto a la ‘Sevilla film 
Comissión’ asesoran para la obten-
ción de permisos y organización de 
los eventos.    

Durante el pasado año esta enti-
dad de servicio público, dependien-
te del ente municipal Congresos y Tu-
rismo de Sevilla, gestionó 176 even-
tos, 41 más que en 2021.  

Del total eventos organizados, 92 
tuvieron lugar en los bajos del Paseo 
Marqués de Contadero, 17 tuvieron 
como marco la Plaza de España.  

Entre los eventos más destacados 
se encuentra el desfile Dior-’The Crui-

La Real Fábrica 
de Artillería 
será en parte 
zona de eventos 
∑ El Ayuntamiento dedicará a este fin la 

nave abovedada de la Fundición 
Mayor y el taller de herramientas  

∑ Se incorporará al inventario de 
espacios monumentales para rebajar 
la celebración de eventos en el Alcázar

En las naves de la 

antigua Fundición 

se presentó el 

Festival de Cine  // 

VANESSA GÓMEZ

L
a catalogación de ‘con-
tenedor cultural’ que 
se da con demasiada 

ligereza a grandes edificios 
del patrimonio en proceso 
de rescate para la ciudad lle-
va a los sevillanos a mirar 
con excepticismo la labor 
municipal. Es como un  sam-
benito que evidencia que no 
hay compromiso para su fu-
turo mantenimiento ni ideas 
de qué hacer con ellos. Por 
eso que se definan usos y sir-
van para atraer turismo de 
calidad y generar riqueza es 
una buena noticia. 

Monumentos

ADRIANO

Este uso no interferirá a los 
que tendrá el Centro 
Magallanes y a los 
destinados a Cultura 

D
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se 2023’, la final de la UEFA League, 

el Salón del Viaje o la Japan Week, así 

como eventos de actividades parale-

las a los grandes congresos y ferias 

profesionales celebrados en Fibes. 

Junto al Real Alcázar, el espacio 

más demandado por su valor monu-

mental, Fibes, recientemente sede de 

la gala de los Goya, es el otro gran es-

pacio de Sevilla para la acogida de 

eventos de todo tipo. El Palacio de 

Congresos alcanzó un impacto eco-

nómico de 182,5 millones de euros en 

2022, lo que supone un incremento 

del 46% respecto a las previsiones con 

55 congresos, 20 ferias y 29 eventos 

y espectáculos. En torno a 850.000 

personas pasaron por Fibes que ya 

ha cerrado para este año 43 congre-

sos y 16 ferias. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 36

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/02/2023

 España

 7 755 EUR (8,269 USD)

 282,56 cm² (45,3%)

 2377 EUR (2535 USD) 

Redacción

La Consejería de Agricultura, Pes-
ca, Agua y Desarrollo Rural llegó a
un acuerdo con todas las Organi-
zaciones Profesionales Agrarias
(OPAS) –Asaja, COAG y UPA– y
Cooperativas-Agroalimentarias,
para plantear alegaciones conjun-
tas al Plan Estratégico de la Políti-
ca Agraria Común (Pepac). Así lo
comunicó la consejera del ramo,
Carmen Crespo, tras la reunión de
la Mesa de Interlocución Agraria
en la Consejería, quien informó de
que el texto de las alegaciones se
presentará antes del 1 de marzo.

Entre las principales alegacio-
nes que figuran en el documento
único destaca la petición de que se
flexibilicen, de manera definitiva,

las prácticas medioambientales
exigidas con la nueva PAC. El tex-
to recoge también la pertinencia
de un rediseño de las regiones de
la Política Agraria Común, espe-
cialmente para las comarcas de la
Campiña de Sevilla, La Janda de
Cádiz, el Condado de Huelva, An-
tequera y La Loma de Jaén, que
son las que más fondos pierden
con la nueva PAC.

El documento único traslada al
Ejecutivo central la petición de
que se aumenten los criterios pa-
ra la fijación de las cuantías eco-
nómicas de los ecorregímenes, te-
niendo en cuenta otras variables
como la estructura del suelo o de
las explotaciones. A ello se suma
la demanda de equiparar las ayu-
das a la remolacha del sur con la

del norte del país, así como una
ayuda asociada específica para el
girasol y los frutos secos de Hués-
car, Guadix y la comarca de Los
Vélez (Almería).

Otro aspecto importante es la
modificación del concepto de
agricultor activo. Los firmantes de
las alegaciones conjuntas entien-
den que debe considerarse sufi-
ciente con demostrar actividad
agraria, aunque se compatibilice
con otras actividades.

En el caso del cuaderno digital
de explotación agrícola, y debido
a los efectos que están teniendo
en el sector la guerra en Ucrania,
los elevados costes de produc-
ción, la inflación y la sequía, es

preciso que se proceda a un apla-
zamiento hasta septiembre de
2024, y hasta el mismo mes de
2025 en el caso de las pequeñas
explotaciones. En cualquier caso,
el documento realiza una peti-
ción expresa de que se conceda
un tiempo voluntario y en prácti-
cas a los productores para poder
familiarizarse con el mismo.

Por otra parte, como territorio
con la mayor superficie de agri-
cultura ecológica de España, con
más de un 29%, Asaja, COAG, UPA
y Cooperativas-Agroalimentarias
solicitan que este tipo de produc-
ción sea considerada como un
ecorregimen per se.

Carmen Crespo subrayó la im-
portancia de que “nuestra comu-
nidad autónoma, que cuenta con
uno de cada tres perceptores de la
PAC en nuestro país, tenga una
voz unánime en la tarea de defen-
der nuestro campo ante la nueva
PAC”. La consejera se mostró “es-
peranzada” de que el Gobierno de
España sea receptivo.

La Junta y el sector agrario andaluz
presentarán alegaciones a la PAC
●La Consejería de Agricultura, Asaja, COAG,

UPA y Cooperativas piden que se flexibilicen

los requisitos para las ayudas ambientales

D. S.

La consejera Carmen Crespo, con los representantes de las organizaciones agrarias.

Crespo semostró
“esperanzada” de
que el Gobierno de
España sea receptivo
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S. L. 

SEVILLA 

La Consejería de Fomento, Articula-

ción del Territorio y Vivienda licitará 

por 120 millones de euros la puesta en 

funcionamiento del tranvía de Alcalá 

de Guadaíra. La titular del ramo, Ma-

rifrán Carazo, anunció la finalización 

de la reparación de los daños causa-
dos por vandalismo, robo y expolio del 

tranvía de la localidad y el inicio de los 

próximos pasos, con la contratación 

de un servicio de project manager para 

acelerar la finalización de la obra ci-

vil y su posterior puesta en funciona-

miento y la próxima adjudicación, en 

semanas, de la fabricación de seis tre-

nes por más de 30 millones de euros. 

Marifrán Carazo desgranó los avan-

ces en el tranvía durante su participa-

ción en las jornadas académicas de la 

Cátedra Metropol-Parasol en Sevilla, 

donde también mostró su satisfacción 

por el inicio de las obras del tramo nor-

te de la línea 3 del Metro. También, se-

ñaló en su intervención que, después 

de salvar un proyecto que estuvo a pun-

to de perder la financiación europea, 

el Gobierno de Juanma Moreno «ha lo-

grado encauzar el proyecto, con la 

puesta en marcha de actuaciones que 

suman más de 170 millones de euros». 

La consejera describió los diversos 

contratos que se han reactivado en el 

último año para la finalización de las 

obras del tranvía de Alcalá de Guadaí-

ra, como el que ha supuesto la recien-

te finalización de la reparación de los 

daños, que han costado 4,3 millones 

de euros a la administración autonó-

mica. Una vez resuelto, la Junta está 

afrontando el resto de actuaciones 

para completar la obra. 

Por otro lado, adelantó que la Jun-

ta adjudicó por 7,1 millones de euros 
el servicio de asistencia técnica, que 

ayudará a la ejecución no sólo de los 

contratos de obra civil (desde la cons-

trucción de los talleres y cocheras has-

ta la electrificación, el diseño de para-

das y estaciones o los sistemas ferro-

viarios, así como la fabricación y 

adquisición del material móvil), sino 

también de los contratos para su ex-

plotación. 

Asimismo, entre finales de este mes 

y el próximo mes de marzo se adjudi-

cará por más de 30 millones de euros 

de la fabricación y adquisición de seis 

trenes, de los que cinco estarán en ser-

vicio y un sexto estará en talleres y co-

cheras. Estos trenes prestarán un ser-

vicio sincronizado con la línea 1 del 

Metro de Sevilla –con el que conecta-

rá en la estación Pablo de Olavide– y 

con una frecuencia de paso de nueve 

minutos.  

Con este contrato, también se ha-

rán pruebas y ensayos en fábrica, las 

pruebas en blanco (sin viajeros) y se 

formará al personal de explotación 

(conductores) y de mantenimiento de 

los trenes. Además, ha avanzado la 

hoja de ruta para los próximos meses, 

ya que antes del verano saldrán a con-

curso «dos contratos esenciales para 

completar la obra civil del tranvía como 

la construcción de talleres y cocheras 

y la obra de electrificación, sistemas 

ferroviarios y arquitectura de estacio-

nes y paradas por más de 120 millo-

nes», según Carazo. 

Tramitación 

Tras finalizar el año pasado la redac-

ción de los proyectos tanto de talleres 

y cocheras como del sistema de elec-

trificación, sistemas ferroviarios (es 

decir, la señalización, ayuda a la ex-
plotación, comunicaciones, control, 

seguridad, información al viajero, bi-

lletaje, cronometría y puesto de con-

trol centralizado) y paradas y estacio-

nes, se ha iniciado la tramitación de 

estos contratos. 

La consejera indicó que los talleres 

y cocheras –que incluyen también las 

obras del ramal técnico– se ejecuta-

rán con un presupuesto base de lici-

tación de 40,5 millones de euros, mien-

tras que las obras de electrificación, 

sistemas ferroviarios y acabados ar-

quitectónicos saldrán a concurso por 

82,5 millones de euros. 

El actual Gobierno andaluz siem-

pre ha apostado por la reactivación de 

las obras del tranvía de Alcalá de Gua-

daíra, un proyecto que se remonta a 

hace más de 20 años y cuya ejecución 

ha estado marcada por los retrasos, 

los contratiempos y las paralizacio-

nes, que ha supuesto un gran sobre-

coste. «Los expolios, robos y actos van-

dálicos sufridos por los años en los que 

se dejó la infraestructura sin vigilan-

cia ni vallado suman 6,6 millones de 

euros», relató la titular de Fomento. 

Nada más llegar el Gobierno de Juan-

ma Moreno, a principios de 2019, la 

Comisión Europea envío una carta en 

la que se retiraba la financiación del 

tranvía ante las dudas generadas en 

anteriores mandatos en torno al pro-

yecto. Los responsables de la Conse-

jería decidieron retirar el proyecto para 
empezar de cero y presentar un nue-

vo proyecto, con mayores garantías, 

que sí logró el visto bueno de la Comi-

sión Europea. 

La consejera destacó que este des-

bloqueo del tranvía de Alcalá de Gua-

daíra se suma al «hito que ha supues-

to el inicio de las obras del tramo nor-

te de la línea 3 del Metro de Sevilla», 

después de un trabajo de actualiza-

ción y revisión de unos proyectos «que 

cuando llegamos no sólo estaban ob-

soletos y desfasados, sino que en al-

gunos casos estaban incompletos, por 

lo que teníamos que proceder a su ac-

tualización». Sólo en la revisión de los 

tramos norte y sur de la línea 3 del su-

burbano se han empleado cerca de cua-

tro millones de euros.

La Junta inicia la compra de 
trenes para el tranvía de Alcalá 

∑ Se fabricarán seis 
trenes por más de 30 
millones de euros en la 
próxima adjudicación

Marifrán Carazo señaló en su 
intervención el trabajo 
realizado para garantizar la 
financiación del tramo norte 
entre Pino Montano y Prado 
de San Sebastián, a través de 
la firma de un convenio por el 
que la Junta y el Estado 
aportarán la mitad del coste 
de la obra, cifrada en 1.301 
millones de euros. Además, la 
Junta asume íntegramente la 
fabricación de los trenes, con 
un presupuesto de 66 millo-
nes de euros.  

Al hilo de ello, explicó que 
el desarrollo de la red de 
Metro «ya es imparable» y, de 
hecho, para este año 2023 está 
prevista la finalización de 
actualización del proyecto del 
tramo sur de la línea 3 hasta el 
hospital de Valme.

Otro proyecto 
unido a la red de 
metro de Sevilla

Los trenes prestarán un 
servicio sincronizado con 
la línea 1 del metro en la 
parada de la Universidad 
Pablo de Olavide

Estado en el que quedaron las vías del tranvía de Alcalá de Guadaíra por los años de abandono  // ABC
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R. S.

El tranvía de Alcalá de Guadaíra
que conecta con la línea 1 del
Metro de Sevilla en la estación
Pablo de Olavide avanza para su
finalización, aunque la Junta no
concreta fecha alguna para su
puesta en marcha.

Antes del verano saldrán a
concurso por más de 120 millo-
nes “dos contratos esenciales
para completar la obra civil del
tranvía como la construcción de
talleres y cocheras y la obra de
electrificación, sistemas ferro-

viarios y arquitectura de esta-
ciones y paradas”, anunció ayer
la consejera de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vivien-
da, Marifrán Carazo.

Los talleres y cocheras –más el
ramal técnico– se ejecutarán
con un presupuesto base de lici-
tación de 40,5 millones, mien-
tras las obras de electrificación,
sistemas ferroviarios y acabados
arquitectónicos saldrán a con-
curso por 82,5 millones.

Carazo anunció también ayer
la finalización de la reparación
de los daños causados por van-
dalismo, robo y expolio del tran-
vía de Alcalá de Guadaíra que
han costado en total 6,6 millo-
nes de euros a la administración
autonómica. De esos millones,
4,3 millones de euros corres-
ponden estrictamente a la repa-

ración de daños más otros 2,3
millones que ha costado resolver
el contrato de obras existente
para poder avanzar.

Otros próximos pasos son la
próxima adjudicación, en sema-
nas, de la fabricación y compra
de seis trenes por más de 30 mi-
llones de euros. Y la contratación
de un servicio de project manager
para acelerar la finalización de la
obra civil y su posterior puesta en
funcionamiento.

Carazo desgranó los avances
en el tranvía durante su partici-
pación en las jornadas académi-
cas de la Cátedra Metropol-Para-
sol en Sevilla, donde también ha
mostrado su satisfacción por el
inicio de las obras del Tramo Nor-
te de la Línea 3 del Metro.

La consejera destacó que, des-
pués de salvar un proyecto que
estuvo a punto de perder la fi-
nanciación europea, el Gobier-
no de Juanma Moreno “ha lo-
grado encauzar el proyecto, con
la puesta en marcha de actua-
ciones que suman más de 170
millones de euros”.

La Junta licitará antes del verano los
contratos para acabar el tranvía de Alcalá

M. O.

Las vías del tranvía de Alcalá en el municipio.

Sehanreparado losdaños

porvandalismoyrobos

yenmarzoseadjudicará

lacompradeseis trenes
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

L
A primera Ley de Metro de Sevilla es de 1975, pu-
blicada en el BOE pocos días antes de la muerte
de Franco. Cuando se cumplan 50 años de ese
texto solo tendremos en funcionamiento una lí-

nea y, si todo va bien, estará en construcción la segun-
da, de la que se celebró la puesta de la primera piedra el
pasado lunes. La conclusión es evidente: nos cuesta un
mundo cualquier avance verdaderamente importante.
En cinco décadas sólo tenemos...¡una sola línea! Ade-
más sufrimos los problemas derivados de tanta lenti-
tud, porque al no haber una continuidad en las inversio-
nes públicas corremos el riesgo de que se nos quede an-
tigua en poco tiempo cualquier
nueva infraestructura. Ahí te-
nemos el Puente del Centena-
rio, que antes de ayer era pre-
sentado como un icono de la
modernidad. El aeropuerto,
que ya ha tenido que ser am-
pliado. La SE-40, que no está
terminada. Y la conexión fe-
rroviaria entre San Pablo y
Santa Justa, que duerme pláci-
damente como los apóstoles
del misterio de la Plaza de los
Carros. Andalucía progresa
cuando previamente lo han he-
cho en gran proporción las par-
tes más avanzadas de España.
Tienen que evolucionar mucho
los demás para que, al menos,
nosotros lo hagamos la mitad
que ellos. Es la historia de
nuestra autonomía. Y Sevilla
es un calco de esta realidad. A

cincuenta años por línea de Metro. Fíjense lo que decía
la ley de 1975 sobre las necesidades de la ciudad al res-
pecto: “Los problemas del transporte urbano de Sevi-
lla, motivados por la existencia de una red viaria urba-
na totalmente inadecuada para las necesidades del trá-
fico de superficie, dada la peculiar fisonomía y la anti-
güedad de la población, especialmente en la zona inte-
rior a las Rondas, se han visto singularmente agravados
en los últimos tiempos por el crecimiento del número de
habitantes. La inadecuada infraestructura viaria impi-
de atender la creciente demanda de transporte median-
te el mejoramiento de los transportes de superficie, por

lo que para evitar una situa-
ción de grave colapso circula-
torio de la población, a plazo
no lejano, se precisa acometer
sin dilación la construcción de
un ferrocarril subterráneo me-
tropolitano”. Hoy podríamos
hacer un copia y pega (como
alumnos zascandiles del siglo
XXI a la hora de hacer los traba-
jitos que les encargan los profe-
sores) para explicar mucho de
lo que ocurre en Sevilla casi 50
años después. Decíamos ayer...
Y sigue valiendo hoy. Somos
fray Luis de León a lo hispalen-
se al hablar de “movilidad”, de
soltera “tráfico”. Hemos mejo-
rado mucho, pero en el fondo
no hemos cambiado. Que salga
el gurú y diga que tenemos un
problema “estructural”. Y que
se le pague por su dictamen.

¡UNA LÍNEA DE METRO
SON 50 AÑOS, OIGA!

cnavarro@diariodesevilla.es

5

La indolencia nos lastra, nos
cuesta unmundo avanzar,
pagamosmuy caro cualquier
progreso en infraestructuras

La aldaba
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PATRICIA BIOSCA 

MÁLAGA 

Otro martes sin noticias de la apro-
bación de los estatutos de la Agencia 
Espacial Española en el Consejo de 
Ministros. La flamante y nueva Agen-
cia Espacial Española, con sede en 
Sevilla, era sin embargo el tema 
elegido para abrir ayer la pri-
mera mesa de debate del 
‘Small Satellites & Servi-
ces International Forum’ 
(SSSIF), un encuentro ce-
lebrado en Málaga que 
convirtió por cuarto año 
consecutivo a la ciudad 
andaluza en epicentro 
del sector aeroespacial 
no solo español, sino también mun-
dial.  

En esta primera ponencia grupal, 
Miguel Belló, Alto Comisionado para 
el PERTE Aeroespacial y director 
provisional de la agencia, junto a Ál-
varo Giménez, delegado especial del 
Gobierno de España para el incipien-
te organismo, relataron cómo des-
pués de siete meses tras su aproba-
ción en la Ley de la Ciencia, la Tec-
nología y la Innovación, la agencia 
ya está casi lista. Casi. Porque los es-
tatutos, con los que se dará luz ver-
de a la creación del Consejo Rector, 
que dotará de personalidad jurídica 
a la nueva entidad, están atascados 
en el Consejo de Ministros. A pesar 
de que desde hace un mes se lleva 
anunciando por parte del Gobierno 
que serán aprobados «de forma in-
minente», los martes en los que el 

Ejecutivo se reúne se suceden sin 
que este asunto se recoja en las ac-
tas.  

«Existen ciertas salvedades que 
hay que corregir, pero se trata de ajus-
tes finos», relató ante los periodistas 
Miguel Belló, restando importancia 
a que los papeles sin la firma siguen 
encima de la mesa del Gobierno. 

De puntillas se pasó también por 
la polémica surgida a raíz de la elec-
ción de la sede de la nueva agencia: 
Sevilla. Tras el anuncio el pasado mes 
de diciembre, el Gobierno de Aragón, 
apoyando la candidatura de Teruel, 

interpuso un recurso para incoar 
la decisión. Por su parte, el 

Ayuntamiento de Teruel pi-
dió medidas cautelares, 
que se desestimaban esta 
semana aduciendo que la 
agencia ni siquiera existe 

a día de hoy. Pero si se apro-
basen los estatutos, la si-
tuación cambiaría. Des-
de el Ayuntamiento de 

Teruel explican a ABC que «estudia-
rán el caso cuando se adjudique la 
sede y se conozcan todos los deta-
lles». «Es un asunto que está en los 
tribunales, pero no por ello se puede 
dejar de trabajar», señaló por su par-
te ante los medios Belló. «Si en algún 
momento los tribunales dicen algo, 
se asume; pero no nos puede parali-
zar». 

La gestión de personal  
También es patente el malestar de 
una parte del personal que se trasla-
dará de sus actuales puestos de tra-
bajo (la mayoría en la Comunidad de 
Madrid) a la sede sevillana. «Tene-
mos a unas cuarenta personas ficha-
das identificadas, y se negociará cuan-
do sea el momento. Si no, se forma-
rá a gente nueva. Hay mucha gente 
que quiere trabajar para la agencia».

La Agencia Espacial  
sigue parada en el 
Consejo de Ministros

∑ El Gobierno lleva un 
mes de demora en la 
aprobación de los 
estatutos del ente

MIGUEL BELLÓ
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J.B. SEVILLA 

El mirador de la Torre de Sevilla es-

trenará el próximo 28 de febrero, Día 

de Andalucía, un nuevo espectáculo 

de luces que convertirá diariamente 

a su mirador en un «reclamo» visi-

ble desde toda la ciudad y desde el 

interior del propio espacio. Así lo pre-

sentaron ayer el viceconsejero de Tu-

rismo, Víctor Manuel González; el de-

legado de Economía y Turismo del 

Ayuntamiento de Sevilla, Fran Páez; 

el presidente del grupo Hotusa, 

Amancio López; el director territo-

rial de Caixabank, Juan Ignacio Za-

fra y el presidente de Puerto Triana, 

Jordi Soldevila. 

El nuevo sistema de iluminación 

se podrá personalizar en función a 

los diferentes eventos que se cele-

bren tanto en la ciudad como en el 

interior del edificio. Así, el arranque 

por el Día de Andalucía conllevará 

que la punta del edificio se ilumine 

con los colores regionales verde y 

blanco. Según explican desde el ho-

tel, «el proyecto ha supuesto una ac-

tualización del sistema de ilumina-

ción existente en el mirador por una 

iluminación LED inteligente cromá-

tica, la más eficiente energéticamen-

te, que reduce las emisiones de CO2 

y que se controla de forma remota a 

través de un software de gestión», ex-

plicaron. 

El director territorial de CaixaBank 

en Andalucía, Juan Ignacio Zafra, dijo  

«que este proyecto de ingeniería va 

a otorgar un enorme valor añadido a 

unas instalaciones que, por sí mis-

mas, ya son muy singulares».

Torre Sevilla iluminará por 
las noches su terraza 

SERÁ VISIBLE EN TODA LA CIUDAD

La Torre Sevilla se iluminará todas 

las noches desde el 28 de febrero  // ABC
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J. M. Marqués Perales SEVILLA

Hay peticiones sencillas, com-
plicadas, otras difíciles y algu-
nas, hercúleas. Y a esta última
categoría pertenece la que Ale-
jandro Rojas-Marcos, el históri-
co líder del Partido Andalucista
(PA), hizo ayer a Juanma More-
no, al “presidente Juanma”: que
rehaga la historia oficial del 28-
F, en la que su formación figura
como traidora de la causa auto-
nomista por pactar con Adolfo
Suárez. El “cuerpo del delito”,
según Rojas-Marcos, es el Mu-
seo de la Autonomía, la cons-
trucción material de un relato
donde el PSOE se alza como el
partido que consiguió el auto-
gobierno. “Lo que debería ser el
santuario del andalucismo es la
catedral del PSOE”, sentenció.
“Hay tres fotos de Blas Infante y
12 de Rafael Escuredo”, añadió.

Esta petición, formalizada en
una rueda de prensa, no dejaría
de ser un delirio de un líder his-
tórico si no se considera un ante-
cedente y una presencia. El ante-
cedente: que Juanma Moreno ya
accedió a una petición de Rojas-
Marcos, cuando señaló el 4 de di-
ciembre, el 4-D, como Día de la
Bandera Andaluza. Y la presen-
cia: que el director del Centro de
Estudios Andaluces (Centra),

gestor del Museo de la Autono-
mía y Casa de Blas Infante, Tris-
tán Pertíñez, estuvo como oyen-
te en esta rueda de prensa.

Rojas-Marcos reunió en la casa
de su fundación a buena parte de
los dirigentes del viejo y extinto
PA: Antonio Ortega, que fue con-
sejero en algunos gobiernos de
coalición de Manuel Chaves; a
Miguel Ángel Arredonda, uno de
los pioneros del partido; a Anto-
nio Moreno, ex alcalde de San
Fernando; al ex alcalde de Écija,
Julián Álvarez, y a quien fuese el
último secretario general del par-
tido, Antonio Ruiz. El motivo es
el libro que acaba de publicar el
historiador José Luis de Villar,
con el que intenta desmontar “la
fake news que presenta a la auto-
nomía como una conquista del
PSOE liderado por Rafael Escure-
do”. El texto lleva por título 28-F,
con un subtítulo revelador: toda
la verdad sobre la conquista de la
autonomía por el pueblo andaluz.

La acusación de felonía al PA
se produjo en los meses poste-
riores al referéndum del 28 de
febrero de 1980. Miles de pinta-
das aparecieron en los muros de
los pueblos y ciudades andalu-
zas, donde se tachaban de trai-
dores al PA y a Rojas-Marcos.

Aunque el resultado del refe-
réndum fue abrumador a favor

del artículo 151, el que posibili-
taba una autonomía plena para
Andalucía, la provincia de Al-
mería no llegó al listón exigido:
debía votar por esta vía más del
50% del censo electoral. El
PSOE dudó si seguir adelante,
pero Manuel Clavero, entonces
ya ex ministro de UCD, y Rafael
Escuredo, presidente de la Jun-
ta, convencieron a Felipe Gon-
zález y Alfonso Guerra para in-
tentar resolver en el Congreso el
asunto de Almería. El PA siem-
pre se mostró a favor.

SUÁREZ, EN CAÍDA LIBRE

Los grupos autonomistas inten-
taron varias soluciones, pero

erraron. Se podía haber repetido
el referéndum en Almería, pero
se consideró un mal precedente
por si Navarra determinaba unir-
se al País Vasco. La que comenzó
a tomar visos de realidad fue la
que formularon Clavero y Miquel
Roca, por entonces jefe de la mi-
noría catalana. Pasaba por invo-
car el artículo 144 de la Constitu-
ción, que permitía a las Cortes,
“por razones de interés nacio-
nal”, aprobar la iniciativa auto-
nómica de una provincia; en este
caso, Almería.

El presidente del Gobierno,
Adolfo Suárez, iba esos meses
en caída libre. No contaba con
el respaldo del Rey ni de parte

de la UCD ni de los poderes fác-
ticos, de modo que se sometió a
una moción de confianza en oc-
tubre. El PSOE ya le había de-
clarado la guerra, pero el grupo
andalucista salvó la moción de
Suárez, a cambio de que éste
aceptase llegar al artículo 151
por la vía del 144.

Suárez no sólo estaba debili-
tado, su Gobierno se había re-
sistido a la celebración del refe-
réndum y se opuso al 151 du-
rante la campaña electoral. An-
daluz, éste no es tú referéndum,
proclamaba el lema del Gobier-
no, en boca de Lauren Postigo,
en todas las radios que se emi-
tían en Andalucía. De este mo-
do, la maquinaria socialista hi-
zo ver a Rojas-Marcos como un
traidor cuando buscaba una sa-
lida que, sí o sí, debía conducir
al autogobierno pleno por la
vía del 151.

Finalmente, eso es lo que
ocurrió. Andalucistas, centris-
tas, socialistas y comunistas
firmaron una proposición de
ley para llegar a la autonomía
por la opción que daba el título
VIII de la Constitución “por ra-

zones de interés nacional”. El
PSOE exigió a Adolfo Suárez
que no se citase en el texto el
artículo 144, pero la expresión
citada era la misma.

Rojas-Marcos solicitó a Juan-
ma Moreno que rehaga este re-
lato, que los saque de los libros
de historia como un traidor de
la causa. “Clavero salvó la dig-
nidad de la derecha y Rafael Es-
curedo, la del PSOE, pero de
ahí a considerarlos segundos
padres de la patria andaluza va
mucho. Padre sólo hay uno, por
razones políticas e ideológi-
cas”, declaró Rojas-Marcos en
relación a Blas Infante.

Sobre la actuación de Juan-
ma Moreno, señaló: “Lo mío no
es una propuesta, es un acto de
rebeldía; si el presidente Juan-
ma quiere, se hace, ya demos-
tró decisión y sensibilidad para
recuperar la fiesta del 4 de di-
ciembre”.

Rojas-Marcos explicó a este
medio que no ha hablado aún
con el presidente de este asun-
to. Preguntado por si cree que el
PP asume ahora postulados del
PA, el histórico líder respondió
que les llevan “dando pellizcos
desde la década de los setenta,
el presidente Juanma hace lo
que otros han hecho, pero al
menos él acepta nuestras deci-
siones. El PSOE pudo hacerlo, y
no quiso”. “Si el antiguo poder
de los últimos 40 años manipu-
ló, porque era el único que lo
pudo hacer, le toca ahora al
nuevo poder deshacer esa mani-
pulación”, concluyó.

Rojas-Marcos pide a Moreno que
rehaga la historia oficial del 28-F

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Rojas-Marcos, en la mañana de ayer en su casa.

●El ex líder del PA se revuelve contra el
relato historiográfico que convirtió a su partido
en traidor por pactar conAdolfo Suárez

El andalucista sostiene
que el Museo de la
Autonomía es “la
catedral del PSOE”

DÍA DE ANDALUCÍA | MEMORIA DE LA HISTORIA AUTONÓMICA

El historiador, José Luis Villar (i), posa con el libro junto al fundador del PA.
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Con los fondos destinados por la
Diputación de Sevilla para la
reactivación económica y social
de la provincia, a través del Plan
Contigo y del Plan Actúa, el
Ayuntamiento de La Roda de
Andalucía ha realizado mejoras
en la vía de acceso desde este
municipio a la autovía A-92. El
presidente de la Institución Pro-
vincial, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, acompañado de la al-
caldesa de la localidad Josefa
Valverde, ha visitado estas obras
además de otras mejoras reali-
zadas en el campo de fútbol y en
el parque de la Pl. Blas Infante.

En referencia a la rehabilita-
ción de este viario, Villalobos ha
explicado que “dentro del total
de 1,78 millones que hemos
destinado a La Roda de Andalu-
cía para la reactivación econó-
mica y social del municipio, es-
ta en concreto ha sido una in-
versión de 190.550 euros para
mejorar la situación de esta vía,
que presentaba deficiencias so-
bre todo en forma de fisuras y
por degradación del asfalto,

además de carencia de cunetas
hormigonadas o en mal esta-
do”. Se trata de la antigua carre-
tera Sevilla-Málaga, un viario
público del que tiene total dis-
ponibilidad de los terrenos ya
que fueron cedidos al municipio
por la Junta de Andalucía.

“Hemos conseguido – ha dicho
el presidente provincial– hacer
grandes mejoras en este tramo
de viario que soporta mucho trá-
fico todos los días, ya que es una
de las principales conexiones de
la localidad con la autovía A-92”.
Se ha rehabilitado el pavimento
asfáltico en todo el recorrido y se
ha solucionado algún blandón,
además de limpiar y construir
cunetas de hormigón donde ha
sido necesario para garantizar
que el agua de lluvia no provo-
que patologías en el vial.

Acompañado de la diputada de
Cohesión Territorial, Asunción
Llamas, el mandatario provincial
y la alcaldesa del municipio han
visitado también el campo de fút-
bol y el parque de la Plaza Blas In-
fante, en los que se han realizado

inversiones de 180.000 y 90.000
euros respectivamente, para la
sustitución del césped artificial
en toda la superficie del terreno
de ese espacio deportivo (con
114 metros de largo y 73 metros
de ancho), y para la sustitución
del pavimentado, demolición de
elementos en desuso, mejoras de
la arboleda y renovación del
equipamiento y el cerramiento,
en el caso del citado parque.
También el teatro municipal, cu-
yas obras recién han terminado
en estos días.

Josefa Valverde ha destacado
los trabajos realizados con el
Plan Contigo en la conexión con
la autovía así como las obras del
parque de la Plaza Blas Infante
‘que se encontraba en muy mal
estado’. Y, dentro del Actúa, ‘un
plan muy importante y muy ne-
cesario en el pueblo de asfalta-
do de calles que, con el uso, ne-
cesitan mejoras, además de la
construcción de nuevas pistas
de baloncesto y de tenis dentro
del campo de fútbol y el arreglo
del vaso de compensación de la

piscina, que pierde agua, junto
al enlosado de algunas zonas de
la misma’.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA
Y SOCIAL EN LA PROVINCIA

A través del Plan Contigo y del
Plan Actúa, la Diputación de Se-
villa ha invertido un total de
1,78 millones, con 1,37 millo-
nes y más de 401.000 euros res-
pectivamente para cada uno de
ellos.

Así, con el Plan Contigo han
sido posible la ejecución de in-
versiones por valor de 612.373
euros dentro del Programa de
Cooperación en Inversiones y
Servicios (PCIS); 512.243 eu-
ros, para Empleo y apoyo em-
presarial; 45.235 euros para
ayudas de emergencia social y
como prevención a la exclusión
social; 36.022 euros para la
reactivación cultural y deporti-
va; y 138.037 euros para la ad-
quisición de vehículos de lim-
pieza viaria y de recogida de re-
siduos sólidos urbanos. En ma-
teria de innovación tecnológica,

con una dotación de 34.977 eu-
ros, este Plan ha permitido que
La Roda tenga mayor conectivi-
dad de sus edificios públicos a
través de fibra óptica y la adqui-
sición de Sistemas de Alimenta-
ción Interrumpida.

Los 401.413 euros del Plan
Actúa han servicio para realizar
inversiones locales, 289.226
euros de los que más de
250.000 euros se han destinado
a instalaciones deportivas, para
la construcción de pistas depor-
tivas y mejoras tanto en el cam-
po de fútbol, como para la cu-
bierta pabellón polideportivo, y
la octava fase y mejoras en la
piscina municipal.

Otras inversiones dentro del
Actúa han sido para ayudas de
emergencia social y contra la
exclusión (88.484 euros); la pa-
vimentación de vías públicas
(38.496 euros); la eliminación
de desequilibrios tecnológicos
(17.489 euros) y la compra de
diverso material deportivo para
uso en las instalaciones públi-
cas (1.988 euros).

El presidente Villalobos y la diputada de Cohesión Territorial con la alcaldesa de La Roda de Andalucía durante su visita al acceso a la A-92.

La Roda de Andalucíamejora el acceso
a la A-92 con los fondos delPlan Contigo
Inversión.Villalobos visita las obras en esta vía y en otras dotaciones de instalaciones deportivas

y de uso público, englobadas en los 1,78millones que este Plan provincial destina almunicipio

3Actualidad provincia Contenido patrocinado
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla ha pre-
sentado al sector turístico el pro-
yecto que va a presentar a la terce-
ra convocatoria extraordinaria del
Ministerio de Industria, Comercio
y Turismo. Bajo el nombre Sevilla
Universal, la propuesta busca “for-
talecer el producto turístico que se
asocia al conjunto de recursos, in-
fraestructuras y servicios genera-

dos tras la Exposición Universal de
1992”. El plan permitirá “la trans-
formación necesaria de la Cartuja
y ordenará y vertebrará una ofer-
ta ya existente y otra potencial que
contribuyan a la configuración de
un producto turístico integrado en
el resto de itinerarios del destino”.

Según Sevilla City Office, en
Cartuja confluyen “importantes
recursos culturales, científicos,
tecnológicos y académicos” que,
además de “fortalecer el carácter
innovador, sostenible y vanguar-
dista” de esta zona, permite “po-
tenciar el espíritu de una ciudad
compartida y ampliar el espacio
turístico del destino y distribuir
mejor sus flujos turísticos”.

En la Cartuja ahora mismo hay
tres hoteles, dos de ellos de cinco
estrellas, un mirador a 180 metros
de altitud, dos parques y jardines
junto al río, pantalanes para em-
barcaciones de recreo, un parque
de ocio y acuático, un centro co-
mercial, otros culturales para ex-
posiciones, un museo y teatros, un
monasterio cartujo, un estadio, un
apeadero de tren y hasta un tablao
flamenco. Además, la Expo dejó
“un abanico de arquitectura mo-
derna de interés que se ha protegi-
do con un catálogo ampliado a una
veintena de pabellones y algunas
avenidas y jardines”.

Este territorio legado del 92 es
“un espacio para la cultura y el
ocio, los eventos y el deporte don-
de desarrollar productos de turis-
mo cultural”, ya que posee monu-
mentos como el Monasterio de
Santa María de las Cuevas, esce-
narios, salas expositivas y arqui-
tectura vanguardista.

El Ayuntamiento propone incorporar
el legado de la Expo a las rutas turísticas
Presenta ‘SevillaUniversal’

a laconvocatoriadel

MinisteriodeIndustria,

ComercioyTurismo

JUAN CARLOS VÀZQUEZ

La Isla de la Cartuja como destino de rutas turísticas en Sevilla.
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CONSTANTINA

Redacción

El Programa Local Manos Ver-
des, de la delegación de Juven-
tud del Ayuntamiento de Cons-
tantina y la Diputación de Sevi-
lla proponen a los vecinos de la
localidad participar en el tercer
Certamen ReciclArte.

Esta propuesta está destina-
da a cualquier artista que tenga
entre 12 y 25 años (las perso-
nas con certificado de discapa-
cidad y que sean mayores de 25
años tambiénm pueden partici-

par). El plazo de inscripción
(online) y documentación esta-
rá abierto hasta el 24 de marzo
de 2023.

Hay establecidos tres pre-
mios para cada una de las dos
categorías de edad (de 12 a 17

años y de 18 a 25 años): uno de
150 euros, otro de 100 euros y
otro de 50 euros. Todos ellos
irán acompañados de un diplo-
ma acreditativo.

Hay que tener en cuenta que
la línea de Arte y Reciclaje tie-
ne por objetivo el desarrollo de
una sensibilidad ambiental me-
diante iniciativas artísticas,
abordando el reciclaje de enva-
ses y residuos a través de crea-
ciones participativas, que fo-
menten la sensibilización y la
acción individual y colectiva
hacia el reciclaje y el fomento
de la sostenibilidad.

La sensibilizaciónmedioambiental plasmada en arte tiene premio

Se establecen tres
premios para cada
una de las dos
categorías de edad
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E
STOS días se produce
una visita de una comi-
sión parlamentaria euro-
pea a España, para cono-

cer la ejecución de los fondos eu-
ropeos Next Generation. Ello ha
provocado una serie de comenta-
rios muy poco técnicos y la mayo-
ría con intereses políticos, en fun-
ción de unos signos u otros del ar-
co ideológico.

Creo que se requieren algunas
explicaciones que pueden justifi-
car la situación.

El Parlamento Europeo es una
institución de la UE, del mismo ca-
libre que el Consejo, la Comisión o
el Tribunal de Justicia, pero no
funciona igual que los parlamentos
nacionales a los que estamos habi-
tuados. Sus competencias son mu-
cho más limitadas y, aunque tiene
un rol legislativo, este es diferente,
porque dispone de un sistema de
codecisión, en el que se requiere
también la intervención necesaria
del Consejo (es decir, de los repre-
sentantes de los gobiernos).

En la elaboración del presu-
puesto europeo es también com-
petente junto al Consejo, por lo
que tiene capacidad para estable-

cer los niveles de gastos, su distri-
bución, el establecimiento de las
prioridades, etcétera.

Para 2023, los compromisos
presupuestarios han ascendido a
un total de 186.600 millones de
euros para ejecutar actividades en
el campo del mercado único, inno-
vación y economía digital; de
cohesión, resiliencia y valores; re-
cursos naturales y medio ambien-
te; migración y gestión de las fron-
teras; seguridad y defensa; vecin-
dad y resto del mundo; adminis-
tración pública europea; y otros
instrumentos especiales.

Quien audita las cuentas y la le-
galidad de las operaciones es el
Tribunal de Cuentas Europeo,
quien recomienda al Parlamento
la aprobación de la gestión de la
Comisión en la ejecución del pre-
supuesto, que es la institución res-
ponsable de dicha ejecución.

Como todo parlamento, el Par-
lamento Europeo dispone de una
Comisión de Control Presupuesta-
rio, que hace el trabajo de control
más efectivo y que hace recomen-
daciones al plenario. Por supues-
to, el plenario no tiene por qué se-
guir sus recomendaciones.

Ya media España sabe que esta
comisión está presidida por la ale-
mana Monika Hohlmeier y está
compuesta por 29 miembros más
la presidenta (cinco alemanes,
cinco franceses, cuatro polacos,
tres rumanos, dos italianos, un es-
pañol, un checo, un belga, un por-
tugués, un irlandés, un croata, un

húngaro, un finlandés, un chiprio-
ta, un austriaco y uno de Países
Bajos), de 16 Estados diferentes.

De los 10 europarlamentarios
que están en Madrid, dos son es-
pañoles, Isabel García Muñoz
(del Grupo de la Alianza Progre-
sista de Socialistas y Demócratas
en el Parlamento Europeo,
PSOE) y un Miembro Suplente de
la Comisión, Jorge Buxadé Villal-
ba (del Grupo de los Conserva-
dores y Reformistas Europeos,
VOX). Acompañan, como obser-
vadores, cinco europarlamenta-
rios españoles, de distintos parti-
dos, que no disponen del derecho
de voto, en esta fase de actuación

de la Comisión de Presupuestos
del Parlamento Europeo.

¿Para qué han venido a Ma-
drid? Para “evaluar sobre el te-
rreno la aplicación del Plan Na-
cional de Recuperación y Resi-
liencia, incluido el cumplimiento
de hitos y objetivos, y en particu-
lar los sistemas de gestión, audi-
toría y control en vigor”.

¿Por qué? Porque la financia-
ción de este programa Next Ge-
neration se canaliza a través de
un mecanismo de resultados, a
diferencia de otros fondos euro-
peos, como los programas de
cohesión o los agrícolas. Por tan-
to, los parlamentarios europeos
tienen derecho a hacer un segui-
miento de la ejecución de este
nuevo mecanismo, para detectar
si los hitos propuestos por el Go-
bierno se han conseguido.

¿Por qué a España? Sencilla-
mente porque España ha sido el
primer Miembro de la UE en reci-
bir estos fondos (10.000 millones
de euros en 2021 y otros 6.000 mi-
llones más este año), por lo que no
hay precedentes, pero todo hace
pensar que estas visitas se irán
produciendo en tanto en cuanto
los Estados Miembros vayan eje-
cutando el programa.

Hohlmeier ya se quejaba, en el
informe de gestión presupuesta-
ria de 2021, de “la ausencia de
metodología, la falta de transpa-
rencia y otras dificultades para
que la UE verifique el uso de los
fondos”. Por supuesto, el que es-

ta Comisión haya sido tan rele-
vante, quizás haya sido el propio
Gobierno quien la haya realzado
porque no son “Hombres de Ne-
gro” ni el Gobierno está obligado,
ni los Ministros del Estado tienen
que dar tantas explicaciones, ni
siquiera recibirlos protocolaria-
mente. Es verdad que todo lo que
sea poner trabas, puede interpre-
tarse en sentido negativo, pero
las explicaciones pueden darse
en niveles técnicos inferiores.

En cuanto a que recojan quejas
de las Comunidades Autónomas,
quisiera recordar que el Estado
Miembro de la UE es el Reino de
España y, además, es el único res-
ponsable, frente a la UE, por lo
que, más allá de ser informados
del modo soberano en el que Espa-
ña distribuye o ejecute los fondos,
es una competencia exclusiva del
gobierno central.

Hay a quien le ha sorprendido
que la presidenta de la Comisión
Parlamentaria Europea, haya pre-
guntado al Gobierno por el alcan-
ce de la reforma del delito de mal-
versación de fondos. Creo que
cualquiera puede comprender que
esa reforma podría implicar a la
gestión de los fondos europeos.
Parece lógico, pues, recibir infor-
mación relevante en este sentido,
sobre todo para una alemana. En
el informe final de esta visita, es-
toy seguro que se establecerán re-
comendaciones para proteger los
intereses financieros de la UE, que
es la de todos sus ciudadanos.

FISCALIZACIÓN DE LOS FONDOS EUROPEOS

PABLO A.
FERNÁNDEZ
SÁNCHEZ

5

Catedrático de
Derecho Internacional
Público y Relaciones
Internacionales
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R. D.

El clúster onTech Innovation,
agrupación que encabeza la ob-
tención de los fondos europeos en
el programa AEI para sus empre-
sas asociadas gracias a proyectos
de digitalización industrial, ha
presentado el mejor ejercicio de
su historia en la última reunión de
su junta directiva.

La base asociativa de la agrupa-
ción supera ya las 750 empresas,
entidades y centros de conoci-
miento, y en 2022 se han sumado
78 incorporaciones, de las que
más del 50 % proceden de regio-
nes distintas a la comunidad an-
daluza, el área geográfica que
hasta ahora había centrado el

principal foco de acción de on-
Tech. Entidades como la Universi-
dad de Castilla-La Mancha, la Uni-
versidad de Almería, la Universi-
dad Complutense de Madrid y el
consorcio IFMIF-Dones España
forman ya parte de onTech Inno-
vation. La coordinación de quince
proyectos seleccionados como
AEI en el Ministerio de Industria
se ha trasladado en la captación
de cerca de 8 millones de euros
para sus empresas asociadas.

OnTech ha consolidado su pre-
sencia en proyectos europeos
gracias a la participación en el
Programa Aumenta y en Aurora
Agrifood, que suman una sub-
vención en total de más de 3 mi-
llones, mientras que la actividad

de onTech en el Proyecto Aurora
continuará en 2023 y 2024. En el
horizonte de 2023 está además el
inicio de los proyectos europeos
Agrotech DIH y BioBoost.

La actividad del clúster en 2022
marcó el inicio de varios encuen-
tros con el consejero de Universi-
dad, investigación e Innovación de
la Junta de Andalucía, con el im-
pulso definitivo de un Programa
Clúster Andaluz liderado por di-
cha Consejería.

En concreto, el clúster ha apro-
bado el presupuesto del presente
ejercicio y ha ratificado también el

plan de actuación de onTech Inno-
vation de 2023, que da el visto
bueno al presupuesto provisional
y a las últimas decisiones estraté-
gicas que se han adoptado desde la
dirección del clúster, que ostenta
Antonio Alcántara, ha informado
en un comunicado.

La creación de nuevos grupos de
trabajo en los campos de la Inteli-
gencia Artificial e Industria de la
Ciencia han centrado parte de la
reunión, en la que se ha destacado
la labor desarrollada por la Comi-
sión de Ciberseguridad, que lide-
rada por Antonio Gil, CEO en Soft-

com, ultima el lanzamiento de un
catálogo de servicios en el área.
Durante la junta directiva se han
presentado nuevos nombramien-
tos, como el de Moisés Weber, ad-
junto al director en IFMIF-DONES
España, en la presidencia de la Co-
misión Industria de la Ciencia. Al
frente de la renovada Comisión de
Salud Digital, estará Javier Pérez
Arana, CEO de Ingeniova. La reu-
nión de la Junta Directiva, ha esta-
do presidida por el presidente de
onTech Innovation, Gerardo Cuer-
va, líder de Cepyme y vicepresi-
dente de CEOE.

● La agrupación andaluza encabeza la

obtención de los fondos europeos en el

programa AEI para sus asociadas gracias

a proyectos de digitalización industrial

INDUSTRIA

OnTech participa en proyectos como el Programa Aumenta, Aurora Agrifood o Agrotech DIH.

OnTech agrupa
ya amásde
750empresas
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

El Ministerio de Hacienda ha confia-

do a la Comisión Europea las líneas 

maestras de la reforma verde de los 

impuestos de matriculación y circu-

lación en la que lleva meses trabajan-

do, pero que evitó dar a conocer cuan-

do el pasado mes de marzo le tocó pu-
blicar el informe sobre el particular 

al que le obligaban las disposiciones 

operativas firmadas con Bruselas para 

acceder al tercer desembolso de 6.000 

millones de los fondos europeos. 

Montero salvó entonces el trámi-

te con la publicación de un informe 

analítico sobre el asunto, que exami-

naba el funcionamiento de las figu-

ras actuales, echaba un vistazo al pa-

norama fiscal internacional y apun-

taba algunas propuestas de reforma 

planteadas por los expertos reunidos 

por Montero, pero cuidándose mu-

cho de no pronunciarse abiertamen-

te a favor de alguna de ellas. 

La evaluación preliminar de la Co-

misión Europea sobre los hitos e in-

versiones que han abierto a España 

las puertas del tercer desembolso de 

los fondos europeos, a la que ha teni-

do acceso ABC, revela que además de 

ese informe el Ministerio de Hacien-

da remitió a los funcionarios de Bru-

selas un anexo con el título ‘Propues-

ta de Reforma Hito 390’, que avanza 

el posicionamiento del Gobierno de 

España respecto a la reforma del Im-

puesto Especial sobre Determinados 

Medios de Transporte, más conocido 

como impuesto de Matriculación; y 

del Impuesto sobre Vehículos de Trac-

ción Mecánica, el de Circulación. 

Cobrar a todos los vehículos 
Según el informe publicado por la Co-
misión Europea, el Gobierno plantea 

una reforma integral del impuesto de 

Matriculación con el doble objetivo 

de convertirlo en una herramienta 

más de política ambiental y de mejo-

rar también su potencial como arma 

recaudatoria, a favor de las arcas de 

las comunidades autónomas que son 

las que ingresan el impuesto. 

El informe publicado en marzo 

constataba el escaso vigor recauda-

torio del impuesto de Matriculación 

español respecto a las figuras vigen-

tes en el resto de países que tiene un 

gravamen de esta naturaleza. En 2021 

obtuvo una recaudación de 468 mi-

llones para una figura que según el 

informe de los expertos podría tener 

un potencial recaudatorio superior a 

los 2.000 millones de euros. 

Para acabar con esta situación, el 

Ministerio de Hacienda se muestra 

partidario de eliminar todas las exen-

ciones y supuestos de no sujeción que 

se recogen en la normativa actual y 

que no tienen relación alguna con cri-

terios ambientales. Hacer tal cosa aca-

baría con las ventajas fiscales de las 

que hoy disfrutan segmentos como 

el taxi, las empresas de vehículos de 

alquiler, las autoescuelas o las empre-

sas de atención en carretera, que go-

zan de una exención total sobre el 

pago del impuesto. Queda saber si el 

nuevo esquema también terminaría 

con la exención de que disfruten los 
vehículos poco contaminantes o con 

emisiones cero como sucede en la ac-

tualidad. 

Pero este impuesto no solo se paga 

por la matriculación de automóviles 

también por la matriculación de ae-

ronaves y embarcaciones o buques 

de recreo. Las destinadas al alquiler 

o a la práctica deportiva están tam-

bién exentas, así como las aeronaves 

destinados al arrendamiento a com-

pañías aéreas o las adquiridas por las 

administraciones públicas. En el even-

tual caso de que se pusiera en mar-

cha según esta configuración, los cé-

lebres aviones Falcon al servicio de 

los altos cargos del Estado también 

tendrían que pagar el impuesto de 

matriculación. 

La idea del Gobierno en ese seg-

mento no es solo acabar con la exen-

ción sino también establecer un nue-

vo esquema de tributación. Ahora bu-

ques y aeronaves pagan un tipo del 

12%, la idea es hacer una escala en 

función de las emisiones contami-

nantes. 

En la actualidad, la configuración 
del impuesto responde a su valor de 

compra y a determinados criterios 

ambientales, que prevé cuatro esca-

las de tributación en función de las 

emisiones de CO
2
. La aplicación efec-

tiva de este esquema ha puesto de ma-

nifiesto que los fabricantes diseñan 

sus vehículos para que sus emisiones 

los sitúen en el rango alto de cada es-

cala, dado que todos los vehículos 

dentro de una misma escala tributan 

igual emitan un poco más o un poco 

menos. El planteamiento del Gobier-

no aboga por establecer un nueva es-

cala vinculada única y exclusivamen-

te a las emisiones contaminantes para 

incentivar tanto a fabricantes como 

a usuarios a adquirir vehículos de ba-

jas emisiones. 

Según el informe realizado por los 

expertos, los estudios efectuados so-

bre las pautas de compra de los usua-

rios de vehículos particulares demues-

tran que el coste fiscal de la matricu-

lación influye más sobre sus 

decisiones que el pago recurrente del 

impuesto de Circulación, lo que en su 

opinión señala el impuesto de Matri-

culación como una figura clave para 

hacer política ambiental. 

El planteamiento del Gobierno para 

el impuesto de Circulación se detalla 

menos en el informe de la Comisión 

Europea. Se limita a decir que el Go-

bierno se debate entre establecer un 

impuesto determinado puramente 
por criterios ambientales o que el im-

puesto municipal por circular se tru-

fe también de criterios de progresi-

vidad o equidad fiscal asociados a la 

capacidad económica puesta de ma-

nifiesto en la compra del automóvil, 

es decir, en si este es caro o barato. 

Un enorme asterisco atraviesa todo 

el planteamiento del Gobierno en re-

lación a estos dos impuestos. Hacien-

da deja muy claro a Bruselas que en 

el impuesto de Matriculación la re-

caudación está cedida a las comuni-

dades autónomas y cualquier cam-

bio debe ser debatido en un foro en 

el que estén presentes ambas admi-

nistraciones, lo que sugiere que se 

abordaría en una eventual reforma 

de la financiación autonómica.

Montero quiere cobrar a coches de 
alquiler y taxis por Matriculación

∑ Hacienda apunta a las 
exenciones fiscales del 
impuesto para lograr 
más recaudación 

La ministra planea acabar 
también con las ventajas 
fiscales para aeronaves  
y buques de alquiler y para 
actividades de recreo
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Montero
defiende
la elevada
ejecución de
fondos en laUE

Redacción

La ministra de Hacienda,
María Jesús Montero, se reu-
nió ayer con los miembros de
la Comisión de Control Pre-
supuestario del Parlamento
Europeo, ante quienes defen-
dió el alto nivel de ejecución
de los fondos europeos y la
buena marcha de la econo-
mía española.

Según indicaron fuentes del
Ministerio de Hacienda, el en-
cuentro con la delegación, que
esta semana visita España para
supervisar la gestión de los fon-
dos europeos, se desarrolló con
cordialidad y colaboración.

Montero explicó que Espa-
ña, como país más adelantado
en la ejecución de los fondos,
ya ha alcanzado un 75 % de
obligaciones reconocidas de
todos los recursos presupues-
tados para 2021 y 2022, una
labor que se ha caracterizado
por la gestión conjunta de fon-
dos junto a comunidades autó-
nomas y ayuntamientos.
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Juan M. Marqués Perales

Alberto Núñez Feijóo ha conse-
guido colocar al PP este mes de
febrero en la posición más alta
que ha tenido este partido a lo
largo de esta legislatura. Según
el sondeo electoral que DYM ha-
ce todos los meses para los dia-
rios del Grupo Joly, el PP obten-
dría ahora entre 132 y 136 esca-
ños, con una estimación de voto
del 32,4%. Los populares van
por delante de los socialistas del
presidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, desde abril del año pa-
sado. Junto a los escaños que ga-
naría Vox, de 45 a 48, con una
intención del 14,7%, Núñez Fei-
jóo podría ser investido presi-
dente, ya que ambos suman la
mayoría absoluta.

Ahora se va a cumplir un año
desde que Feijóo sucediese al lí-
der anterior del PP, Pablo Casa-
do, en una crisis que culminó en
el congreso nacional celebrado
en Sevilla en abril de 2022. Des-

de entonces, los populares no
han parado de subir, de modo
discreto, pero permanente,
siempre por delante del partido
socialista.

Lo que se ha producido en fe-
brero es una mejoría de las ex-
pectativas del PP, que se llevaría
los restos de Ciudadanos, y un
empeoramiento de la posición
de Unidas Podemos.

El PSOE resiste su posición,
pero de un modo insuficiente.
DYM le adjudica una horquilla
de 103 a 107 escaños, el 27,1%.
De hecho, la valoración del Go-
bierno, de 4,1, no es la peor de la
legislatura. Y algo similar ocurre
con la nota que se le da a Pedro
Sánchez, mejora algo respecto a
enero, pero no de un modo signi-
ficativo. En ello ha intervenido el
aumento del Salario Mínimo In-
terprofesional. Un 47,3% de los
encuestados opinan que tendrá
un efecto beneficioso sobre la re-
cuperación económica.

DYM realizó este sondeo entre
el 15 y el 19 de febrero, cuando
se conocían las diferencias entre

el PSOE y Unidas Podemos sobre
la reforma de la ley del sólo sí es

sí. Como consecuencia de esta
ley, cerca de 500 penados por
agresión sexual han conseguido
una rebaja de las penas.

Lo que indica la serie anual de
DYM es que el PP de Feijóo con-
solida el trasvase de votantes de
centro, mientras que su competi-
dor por la derecha, Vox, baja su
posición. Unidas Podemos, con
el 9,2%, tendría entre 18 y 21 es-
caños. Más País, la formación de
Íñigo Errejón, obtiene entre dos
y tres diputados. Ciudadanos po-
dría quedarse fuera del Congre-
so o lograr un solo escaño.

La polémica de la ley del sólo

sí es sí está marcando este inicio
de año. El sondeo indica un re-
sultado demoledor, ya que el

Feijóo eleva el máximo electoral
para el PP en el mes del ‘sólo sí es sí’
●Un abrumador 76,7% opina que la ley de libertad sexual tendrá consecuencias negativas
para los partidos del Gobierno ● Lamayoría culpa de la ley al PSOE y a Unidas Podemos

EFE

Alberto Núñez Feijóo, líder del PP.

Lamitad de los
sondeados creen que
Sánchez debe cambiar
a Montero y Belarra

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/02/2023

 España

 17 213 EUR (18,354 USD)

 459,03 cm² (73,6%)

 3280 EUR (3497 USD) 

EFE

Las ministras de Unidas Podemos Ione Belarra e Irene Montero.

Siete de cada diez opinan que la
sanidad pública ha empeorado

La sanidad pública se ha con-
vertido en el asunto social que
más preocupa a los españoles.
El 89,4% de los sondeados por
DYM lo citan como el tema
primordial, seguido a poca dis-
tancia por la inflación y la
educación y, en menor medida,
por los impuestos. Un 73,7%
de los sondeados opinan que
la sanidad ha empeorado en
los últimos años. Estas cues-
tiones son compartidas por
los votantes de todos los par-
tidos. En los últimos meses se
han sucedido huelgas o convo-

catoria de ésta en casi todas
las comunidades autónomas.
Cuando a los encuestados se
les pregunta qué administra-
ción es la responsable, una
mayoría del 33,5% señala a
las comunidades, mientras
que un 31,3% indica que es el
Gobierno central. El 29% cul-
pa a ambas. Los votantes po-
pulares están más preocupa-
dos por los impuestos y la re-
forma de los delitos de sedi-
ción y malversación que los
electores socialistas, que se-
ñalan más la educación.

Sólo el 16,6% ve a Tamames
como un candidato idóneo

Ni la moción de censura que
planifica Vox ni el candidato
propuesto para ello, el econo-
mista Ramón Tamames, tienen
el respaldo de la opinión públi-
ca. Según el sondeo de DYM
para los periódicos del Grupo
Joly, el 53,2% de los sondeados
no consideran apropiada esta
moción en estos momentos. Sí
la respaldan los votantes de
Vox, con un 84%. Vox ha anun-
ciado que presentará tal mo-
ción con Ramón Tamames co-
mo candidato a la Presidencia
del Gobierno. La propuesta aún
no se hamaterializado. Un 61%
de los encuestados opinan que
este ex dirigente del PCE, de 89
años, no es la persona idónea
para ser presidente. Los votan-
tes de Vox sí lo consideran.

76,7% de los encuestados creen
que perjudicará, electoralmen-
te, a los partidos del Gobierno.
Ésta también es la posición de
los votantes socialistas y de
Unidas Podemos. Las diferen-
cias de ambos sobre la reforma
de la ley ha provocado, además,
la mayor crisis de la coalición
de esta legislatura. Las minis-
tras de Podemos, las de Igual-
dad y Derechos Sociales, se
oponen a la reforma, que ha si-
do registrada como proposición
por parte de los socialistas en el

Congreso, y para la que aún es-
tá buscando apoyos.

De hecho, el 53,8% de los en-
cuestados por DYM opinan que
Pedro Sánchez debería romper
con Podemos si, finalmente, es-
te partido vota en contra de la
reforma de la ley.

El desgaste para ambos parti-
dos también se ve en los sondeos,
ya que un mayoritario 43,5% opi-
na que ambas formaciones son
responsables de la aprobación de
la ley del sólo sí es sí. Otro 24%
responsabiliza sólo a Podemos.

La crisis de esta ley también
ha acentuado las diferencias en-
tre la ministra de Trabajo, Yo-
landa Díaz, y Podemos. La mi-
nistra intenta armar una nueva
coalición –Sumar– para presen-

tarse a las elecciones generales.
Lo que indica el sondeo es que,
si no existiese acuerdo entre Dí-
az y Podemos, la mayoría vota-
ría a Sumar. Incluso entre los
votantes actuales de Unidas Po-
demos, ésta sería la opción pre-
ferida, con un 47,7%.

La ministra Yolanda Díaz, que
procede de IU, y Podemos aún
no han cerrado la negociación
para esta coalición, a la que
también se sumaría Más País, de
Errejón. De estas conversacio-
nes, que se prolongarán, al me-

nos, hasta junio, debe salir la
composición de Sumar.

Yolanda Díaz junto a Alberto
Núñez Feijóo son los líderes
que obtienen mejor puntua-
ción, un 4,1. Pedro Sánchez es-
tá en el 3,8.

Sin embargo, como ha sucedi-
do en sondeos anteriores, hay
más encuestados que prefieren a
Sánchez sobre Feijóo como pre-
sidente del Gobierno, aunque es-
ta pregunta viene dando resulta-
dos muy igualados y resultados
alternos todos los meses.

Alberto Núñez Feijóo y
Yolanda Díaz obtienen
la mejor valoración
con una nota de 4,1
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ACCIONA 185,300 -0,38 -0,70 7,80 187,000 181,500 57.238 10.165

ACCIONA ENER 37,400 -1,27 -0,48 3,49 37,900 37,120 240.198 12.314

ACERINOX 10,125 0,25 0,02 12,85 10,170 10,030 547.747 2.739

ACS 27,010 -0,33 -0,09 2,65 27,090 26,710 501.927 7.797

AENA 140,300 0,11 0,15 19,61 140,750 138,650 77.860 21.045

AMADEUS IT GROUP 55,000 -1,50 -0,84 13,29 55,700 54,700 763.366 24.777

ARCELORMITTAL 28,435 -0,23 -0,07 15,64 28,700 27,960 343.417 24.961

BANCO SABADELL 1,196 0,89 0,01 35,79 1,196 1,168 18.038.456 6.730

BANKINTER 6,604 -0,66 -0,04 5,36 6,674 6,560 2.403.394 5.936

BBVA 6,968 -0,07 -0,01 23,68 6,989 6,842 8.365.012 45.756

CAIXABANK 4,017 -1,16 -0,05 9,40 4,061 3,986 8.027.741 32.380

CELLNEX TELECOM 37,740 -0,24 -0,09 22,06 38,510 37,500 1.011.023 25.638

COLONIAL 6,685 -2,05 -0,14 11,23 6,825 6,675 645.835 3.607

ENAGAS 16,985 0,92 0,16 9,40 17,100 16,750 1.063.586 4.450

ENDESA 18,830 -0,26 -0,05 6,78 19,020 18,240 1.059.690 19.936

FERROVIAL 25,970 -1,33 -0,35 6,13 26,240 25,830 1.051.931 19.155

FLUIDRA 16,230 -2,41 -0,40 11,78 16,650 16,200 483.195 3.175

GRIFOLS 14,355 1,09 0,15 33,29 14,525 14,185 994.016 6.117

IAG 1,827 -0,73 -0,01 31,39 1,857 1,825 8.320.979 9.083

IBERDROLA 10,960 0,46 0,05 1,93 11,040 10,885 7.057.973 70.556

INDITEX 28,440 -0,52 -0,15 14,45 28,670 28,180 1.686.658 88.638

INDRA 11,710 0,43 0,05 9,95 11,780 11,610 349.660 2.069

LOGISTA 23,980 -0,33 -0,08 1,61 24,200 23,860 321.677 3.183

MAPFRE 1,970 0,20 0,00 8,84 1,972 1,945 2.449.840 6.067

MELIÁ HOTELS 6,045 -0,08 -0,01 32,04 6,065 5,960 753.998 1.332

MERLIN PROP. 9,025 -0,17 -0,02 2,85 9,080 8,970 440.983 4.240

NATURGY 26,070 -2,91 -0,78 7,24 27,130 25,590 544.409 25.278

REDEIA 16,270 0,68 0,11 1,66 16,385 16,135 722.124 8.803

REPSOL 14,745 -1,50 -0,23 1,64 15,000 14,725 3.898.196 21.416

ROVI 43,120 5,79 2,36 19,58 43,760 41,300 664.611 2.418

SACYR 2,960 -0,13 -0,00 16,34 2,976 2,930 2.010.219 1.897

SANTANDER 3,523 0,36 0,01 25,71 3,545 3,446 28.022.818 60.175

SOLARIA 17,820 -0,92 -0,17 4,09 18,065 17,775 299.697 2.227

TELEFÓNICA 3,766 -0,61 -0,02 11,26 3,810 3,757 8.397.383 21.239

UNICAJA BANCO 1,176 0,00 0,00 14,06 1,179 1,158 4.433.611 3.122

G
Madrid
Íbex 35
-0,31%
9.252,1

G
Nueva York
Dow Jones 30
-2,06%
33.130,38

G
Tokio

Nikkei 225
-0,21%
27.473,1

G
Euro Stoxx
50 PP valores
-0,49%
4.250,4

J
ORNADA de descen-
sos en los principales
índices mundiales an-
te la perspectiva de un

mayor endurecimiento de la
política monetaria en las eco-
nomías avanzadas y con el mer-
cado estimando que los tipos
de interés en EEUU alcancen
un máximo del 5,30% en julio.

El índice de gestores de
compras (PMI) de febrero en
la Eurozona ha alcanzado los
52,3 puntos en el dato preli-
minar compuesto, su máximo
en nueve meses y muy por en-
cima de las estimaciones de
50,6 puntos. De esta forma, la
resiliencia de la actividad eco-
nómica en la zona monetaria
europea ha aumentado el
miedo de los inversores a que

se produzcan nuevas subidas de
tipos de interés oficiales.

En medio de la temporada de re-
sultados, en España, Enagás infor-
mó de unos ingresos anuales un
2,1% menores, con los beneficios
disminuyendo un 6,9% respecto a
2021. En Europa, el grupo energé-
tico francés Engie incrementó su
beneficio un 78,4% en 2022, por
la subida de las tarifas del gas y la
electricidad a causa de la guerra
de Ucrania. En Australia, la mine-
ra BHP obtuvo un Ebitda semes-
tral un 28% inferior, marcando el
peor registro desde 2021 por la ne-
gativa evolución del cobre, pero
señaló que las perspectivas de cre-
cimiento de China e India impul-
sarán la demanda. En EEUU, el
mayor minorista del mundo por
ventas Walmart, volvió a decep-
cionar con su guía a 2024.

En España, el Íbex 35 cerró por
debajo de 9.300 puntos tras caer
un 0,31%. En Europa, el Euros-
toxx 50 perdió un 0,49%, enca-
denando tres jornadas de caídas.
Así, el FTSE MIB destacó con una
caída de un 0,68%.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

TEMOR A TIPOS MÁS ALTOS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de inversiones
de Singular Bank
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